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 ▀ Вернутся ли долги до Нового года?
Казахстанские компании увеличили дебиторскую 
задолженность

Расул Рысмамбетов

год 2017 выдался для Казахстана слож-
ным. Можно сказать, что кризис, 
начавшийся в 2008 году, перешел в 

вялотекущую стадию, отпустил в 2013-м, 
однако возобновился с девальвацией 2014 
года, прыгающим курсом тенге 2015 года, 
и последние два года страна привыкает 
жить по новым правилам.

Вот как выглядит кризис в цифровом 
выражении. Данные комитета по стати-
стике показывают, что реальные денеж-
ные доходы населения снижаются. Как 
отмечает комитет, «среднедушевые номи-
нальные денежные доходы населения во II 
квартале 2017 года составили 80 156 тенге 
и увеличились по сравнению со II кварта-
лом 2016 года на 5,2%. При росте цен на 
потребительские товары и услуги за этот 
период на 7,5%, в реальном выражении де-
нежные доходы населения уменьшились 
на 2,1%».

Кроме того, владельцы предприятий 
малого и среднего бизнеса (оптовые мага-
зины, некрупные перевозчики, производ-
ственные цеха) в своих отчетах отмечают 
накопление дебиторской задолженности 
(сумма долгов, причитающихся компании 
со стороны других предприятий, фирм, 
компаний, а также граждан, являющихся 
их должниками, – ред.) на своих балансах. 

Например, торговый дом «Зангар» в 
Алматы отчитался о росте дебиторской 
задолженности с 117,3 млн тенге на конец 
2016 года до 191,8 млн тенге. Вероятнее 
всего, это арендные платежи, которые 
должны выплатить арендаторы, но запаз-
дывают из-за слабого потока клиентов.

Осенью 2017 года в общественный 
фонд финансовой грамотности, который 
мы основали с друзьями, обратился про-
изводитель кормов. Рост дебиторской за-
долженности у него составил более 30%, 
из-за чего в результате кассового разрыва 
(недостатка наличности) ему пришлось 
брать кредит. Фермеры просто не могли 
рассчитаться за корма вовремя, однако 
вынуждены закупать их регулярно.

ФНБ «Самрук-Казына» по итогам 2016 
года его партнеры должны были 438,5 
млрд тенге (сумма дебиторской задолжен-
ности) по сравнению с 283,2 млрд тенге 
на конец 2015 года, а кредиторская задол-
женность самого холдинга перед партне-
рами составила 587,2 млрд тенге (506,2 
млрд тенге на конец 2015 года). 

По результатам I полугодия 2017 года 
дебиторская задолженность ФНБ состави-
ла 344,8 млрд тенге, тогда как кредитор-
ская – 464,4 млрд тенге. То есть дебитор-
ская задолженность сокращается, однако 
все же остается на уровне более $1 млрд. 
Да и сам холдинг должен партнерам более 
$1 млрд.

У другого крупного госхолдинга «Бай-
терек» дебиторская задолженность по фи-
нансовой аренде в январе-июне 2017 года 
составила 206,1 млрд тенге (155,6 млрд 
тенге на 31 декабря 2016 года). Но это 
крупные госхолдинги.

Есть компании поменьше, например, 
ТОО «Иволга», крупный зерновой холдинг. 
Его дебиторская задолженность составила 
307,1 млн тенге на конец 2016 года. 

Другими словами, дебиторская задол-
женность – это неполученные средства. 
При этом, даже если дебиторская задол-
женность находится на балансе фирмы 
в активах, будет ошибочно учитывать ее 

как наличность. Не все компании выпла-
чивают свои долги в срок и полностью.

Легче всего это увидеть на балансах 
банков.

На 1 ноября 2017 года ссудный порт-
фель банков составил 13,8 трлн тенге. А 
2,8 трлн тенге из них – это кредиты с про-
срочкой платежей, по которым должники 
опаздывают. Фактически это и есть деби-
торская задолженность банков. Однако не 
все должники могут произвести выплаты. 

Рост дебиторской задолженности оче-
виден, если принять во внимание, что за 
10 месяцев до этого, 1 января 2017 года, 
портфель был больше – 15,5 трлн тенге, а 
сумма кредитов с просрочкой платежей – 
1,9 трлн тенге. То есть рост долгов соста-
вил 900 млрд тенге за 10 месяцев.

Например, 60,5% из кредитов с про-
срочкой платежей на 1 ноября являются 
NPL 90+ (то есть с просрочкой более 90 
дней). А сумма просроченных платежей, 
включая сумму вознаграждения, на 1 ноя-
бря составила 1,9 трлн тенге, хотя на 1 ян-
варя ее размер был 1,36 трлн тенге, то есть 
на 39,7% меньше.

Следовательно, на 1 ноября более 1,9 
трлн тенге были выключены из оборота 
денег и не могут быть выданы в виде кре-
дитов обратно на рынок. Еще один факт: 
эти деньги заемщики банков не смогли за-
работать на рынке. 

Схожая ситуация с компаниями из дру-
гих сфер – когда дебиторская задолжен-
ность обычно гасится не на 100%, а лишь 
на ее долю – порой лишь 75-80%. Ферме-
ры часто жалуются на крупные магазины, 
которые берут товар на реализацию, одна-
ко в результате порчи товаров рассчиты-
ваются лишь за проданную часть – как и 
предусмотрено контрактом. Это обычная 
практика у производителей, которые вы-
нуждены работать не через свои каналы 
реализации.

Кроме того, из-за инфляции реальная 
величина дебиторской задолженности 
уменьшается. И если компания гасит ян-
варские долги в декабре, то их реальная 
величина на 6-8% (коридор инфляции в 
Казахстане) меньше, чем когда она воз-
никла.

Если у банков есть механизм защиты 
от обесценивания – процентная ставка 
по кредитам, то у других компаний такой 
страховки нет.

Возвращаясь к таблице, показываю-
щей индекс реальных денежных доходов, 
следует отметить главное – основой лю-
бой экономики являются домохозяйства. 
Именно домохозяйства поставляют рабо-
чих, служащих, делают накопления и со-
вершают траты, которые являются дохода-
ми компаний.

Поэтому падение реальных доходов на-
селения в 2017 году, вероятно, приведет к 
замедлению экономического роста в 2018 
году.

За период активного накопления по-
добных долгов – 2014-2017 – корпоратив-
ный сектор Казахстана так и не решил 
проблему их секьюритизации, то есть пре-
вращения в ценные бумаги.

Банки ответили на падение реальных 
доходов населения попыткой активизи-
ровать выдачу кредитов без залогов на 
потребительские цели. Но это не поможет 
решить фундаментальной проблемы.

Портфель банков сократился с 15,5 
трлн тенге до 13,8 трлн всего за 10 месяцев. 
Снижение кредитного портфеля на 10,9% 
означает не только, что банки списывают 
долги и стало мало хороших заемщиков, 
но и то, что граждане и корпоративный 
сектор менее охотно берут взаймы. 

Некоторая сезонная активность граж-
дан в потребительских кредитах скорее 
означает, что заемщики перекрывают 
кредитами сложные времена. А процент-
ная ставка по таким займам обычно на-
ходится в районе 20% годовых, что также 
сдержит рост трат домохозяйств в 2018 
году. Более того, если реальные доходы на-
селения продолжат снижение в 2018 году, 
то и потребительские займы, выданные 
во второй половине 2017 года, станут про-
блемными.

Вот почему накопление долгов в эко-
номической системе Казахстана является 
показателем предстоящего сложного 2018 
года. Есть ли рецепты решения? Есть, но 
это все комплексные подходы, и среди них 
нет простых. 
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 ▀ Данияр Акишев: «есть задачи,  
для решения которых  
требуется больше времени»
Председатель Национального банка РК Данияр Акишев ответил по просьбе делового еженедельника 
«Капитал.kz» на ряд вопросов, вызывающих интерес аудитории 

Николай Дрозд

«Среди вызовов этого года 
всплеск волатильности на 
валютном рынке в августе-
сентябре»

– Как вы оцениваете итоги 2017 года 
для финансовой системы? Каких по-
ставленных целей удалось достичь? и 
остались ли нерешенные задачи?

– В рамках проведения денежно-кре-
дитной политики Национальный банк в 
2017 году принимал меры, направленные 
на достижение основной цели – обеспече-
ние стабильности цен в республике. Од-
ним из важных трендов уходящего года 
стало замедление инфляционных процес-
сов. На протяжении всего года инфляция 
находилась в пределах целевого коридора 
Национального банка 6-8% и в целом де-
монстрировала нисходящую траекторию. 
По итогам ноября индекс роста потреби-
тельских цен составил 7,3%, что ниже зна-
чения на конец прошлого года – 8,5%.

В целом существовали риски выхода 
инфляции за рамки целевых показателей, 
однако такие негативные сценарии не ре-
ализовались в полной мере. Со стороны 
внешних параметров мы наблюдали более 
благоприятный по сравнению с прошлым 
годом фон: ситуация на мировых товар-
ных и продовольственных рынках остава-
лась стабильной. В определенные периоды 
происходило усиление волатильности на 
внутренних товарных рынках, что ока-
зывало сдерживающее воздействие на 
более значительное замедление инфля-
ции и инфляционных ожиданий. В свою 
очередь Национальный банк принимал 
взвешенные решения на основе анализа 
фактических и прогнозных показателей 
и не допускал излишнего ужесточения де-
нежно-кредитных условий.

 Продолжилось осуществление режима 
свободно плавающего обменного курса. 
Курс тенге формировался на основе спро-
са и предложения на валютном рынке 
под воздействием фундаментальных фак-
торов при минимальном вмешательстве 
Национального банка. В течение года ди-
намика внутренних и внешних факторов 
была разнонаправленной, ежедневные 
колебания обменного курса позволили не-
прерывно поддерживать обменный курс 
равновесным и не накапливать дисбалан-
сы. То есть курс тенге выполнял функцию 
автоматического стабилизатора.

 Началась реализация программы по-
вышения финансовой устойчивости при 
обязательной поддержке со стороны акци-
онеров банков. В ее рамках приняты меры 
по оздоровлению Казкоммерцбанка, а так-
же оказана поддержка 5 другим крупным 
банкам.

Кроме этого, нам удалось создать ус-
ловия для возобновления кредитования 
банками второго уровня. Кредитование 
экономики с начала года увеличилось на 
3,2% и достигло 13,1 трлн тенге на конец 
октября 2017 года. Активизация кредито-
вания происходит на фоне повышения де-
ловой активности и увеличения потреби-
тельского спроса в результате смягчения 
денежно-кредитной политики. 

К одним из положительных факторов 
также относится сохранение привлека-
тельности тенговых депозитов, которое 
способствовало дальнейшему процессу 
дедолларизации в банковской системе и 
содействовало увеличению фондирова-
ния банков второго уровня в националь-
ной валюте. Если уровень долларизации 
в январе 2016 года достигал своего мак-
симального значения в 70%, то в текущем 
году на депозитном рынке мы наблюдаем 
паритет между валютными и тенговыми 
депозитами – уровень долларизации нахо-
дится в пределах 48-50%.

Также были достигнуты определенные 
успехи в оживлении рынка государствен-
ных ценных бумаг, как краткосрочных нот 
Национального банка, так и облигаций 
Министерства финансов РК. Повышение 
ликвидности рынка государственных 
ценных бумаг критически важно для фор-
мирования безрисковой кривой доходно-
сти, которая является первоисточником 
информации для внутренних и внешних 
инвесторов в вопросе стоимости заим-
ствования и служит сигналом в вопро-
се оценки ожиданий профессиональных 
участников. Наличие адекватной безри-
сковой кривой доходности решает ряд за-
дач, в том числе способствует развитию 
фондового рынка, а также повышению эф-
фективности процентного канала транс-
миссионного механизма и денежно-кре-
дитной политики в целом. 

Еще одним положительным факто-
ром можно назвать проведенные Наци-
ональным банком до настоящего време-
ни реформы, направленные на создание 
благоприятного инвестиционного кли-
мата в стране, защиту прав и интересов 
миноритарных инвесторов. Введенные 
законодательные инициативы позволи-
ли значительно расширить влияние ми-
норитарных акционеров в деятельности 
общества, разграничить функции и пол-
номочия органов управления общества, 
упростить процедуру разрешения кор-
поративных конфликтов, усилить фиду-
циарную ответственность менеджмента 
за вред, причиненный обществу, ввести 
независимый аудит хозяйственных това-
риществ.

Значимость реализованных Нацио-
нальным банком реформ была подтверж-
дена международными экспертами Все-
мирного банка в отчете Doing Business 
2018, где Казахстан занял 1-е место среди 
190 стран по индикатору «Защита мино-

ритарных инвесторов», поднявшись с 2015 
года на 63 позиции.

В качестве положительных факторов 
регуляторного характера можно отметить 
вступление в действие законодательства 
о коллекторской деятельности, которым 
введен механизм досудебной медиации. 
Данный механизм позволяет наладить 
договорные отношения кредитора и заем-
щика, где в качестве медиатора выступает 
коллекторское агентство, основная функ-
ция которого направлена на восстанов-
ление платежеспособности проблемного 
заемщика.

Принятие закона позволило повысить 
прозрачность рынка взыскания проблем-
ной задолженности. Это доказывается 
введенным инструментом регистрации 
коллекторских агентств в реестре регу-
лятора. На сегодняшний день в Нацио-
нальном банке уже зарегистрированы 54 
организации, которые в должном порядке 
предоставляют регулятору информацию 
по проблемным банковским займам и ми-
крокредитам.

Также законом четко регламентирова-
на процедура взаимодействия с проблем-
ными заемщиками, которая запрещает 
использование неправомерных действий в 
отношении заемщика. Это повышает про-
зрачность данной сферы.

Новый институт коллекторства спо-
собствует снижению уровня проблемного 
портфеля банковского сектора как путем 
оказания банкам услуг по досудебному 
взысканию проблемной задолженности 
заемщиков, так и путем прямой покупки 
проблемного портфеля у банков.

Среди вызовов текущего года можно 
отметить всплеск волатильности на вну-
треннем валютном рынке в августе-сентя-
бре вследствие спекуляций о возможном 
значительном ослаблении тенге в привяз-
ке к определенным событиям, таким как 
завершение EXPO-2017 в Астане. С целью 
недопущения дестабилизации ситуации 
на валютном рынке Национальный банк 
осуществлял интервенции по продаже 
иностранной валюты. Кроме того, Нацио-
нальный банк посредством пресс-релизов 
и комментариев в СМИ проводил разъяс-
нения по ситуации на валютном рынке, в 
частности, об отклонении курса тенге от 
фундаментально обоснованных значений 

и о предпосылках к коррекции и укрепле-
нию тенге. 

Несмотря на позитивные результа-
ты, которые были достигнуты в текущем 
году, есть задачи, для решения которых 
требуется больше времени. Это процесс 
дальнейшей дедолларизации финансово-
го сектора, восстановление темпов кре-
дитования в банковской системе по мере 
оздоровления и повышения финансовой 
устойчивости банков, а также повыше-
ние эффективности в управлении ожи-
даниями рынка по процентной ставке и 
инфляционными ожиданиями населения. 
Другими словами, наша цель – переход от 
решения точечных проблем к устойчиво-
му развитию всей финансовой системы.

 «В отношении обменного 
курса мы будем 
неотступно следовать 
свободному плаванию 
тенге» 

– Каковы прогнозы Нацбанка на 2018 
год? Каким он будет для Казахстана?

– Согласно нашим прогнозам, в 2018 
году реальный рост ВВП Казахстана соста-
вит 2,8%, чему будут способствовать по-
зитивные внешние условия торговли, об-
условленные положительной динамикой 
спроса как в странах – основных торговых 
партнерах Казахстана, так и в мировой 
экономике в целом. Вместе с тем мы ожи-
даем, что в следующем году уровень годо-
вой инфляции будет складываться в новом 
целевом коридоре – 5-7% на конец года. 

Для Казахстана, как и для любой другой 
развивающейся страны, основными эко-
номическими моментами должны стать 
динамика роста глобальной экономики в 
целом и в развивающихся странах в част-
ности (здесь идет речь о наших торговых 
партнерах), монетарная политика разви-
тых стран, а также мировые рынки сырья.

  В целом ожидается продолжение 
тренда низкого, но стабильного глобаль-
ного роста. В частности, рост экономики 
США и Еврозоны позволяет им снижать 
темпы монетарного стимулирования. При 
условии отсутствия глобальных шоков 

можно ожидать сохранения низкой вола-
тильности на мировых финансовых рын-
ках, дальнейшего роста рынков акций, а 
также более высокие уровни доходности 
государственных ценных бумаг развитых 
стран.

В части развивающихся рынков ожи-
дается продолжение повышения эконо-
мической активности. Это в свою очередь 
потенциально положительным образом 
повлияет и на сырьевые рынки, и на ло-
кальные финансовые рынки развиваю-
щихся экономик. Конкретно по рынку 
нефти: продление соглашения ОПЕК+ по 
сокращению добычи окажет некоторую 
поддержку мировым ценам на черное зо-
лото.

 В следующем году на внутреннем де-
нежном рынке сохранится структурный 
профицит ликвидности тенге, в связи с 
чем Национальный банк продолжит про-
водить операции преимущественно по аб-
сорбированию ликвидности. В отношении 
обменного курса тенге регулятор намерен 
неотступно следовать режиму плаваю-
щего обменного курса тенге. На валют-
ном рынке обменный курс национальной 
валюты будет формироваться на основе 
спроса и предложения иностранной валю-
ты.

Внешние риски все же по-прежнему ак-
туальны.

Между тем существует ряд рисков, вли-
яние которых может негативно сказаться 
на макроэкономическом развитии Казах-
стана в 2018 году. Так, в части внешних 
рисков стоит отметить значительное сни-
жение цен на энергоресурсы на мировых 
товарных рынках и в целом волатильность 
цен на нефть, а также резкое и более суще-
ственное ужесточение политики ФРС без 
предварительной подготовительной рито-
рики. К внутренним рискам, характерным 
для Казахстана, следует отнести вероят-
ность повторного возникновения шоков 
предложения на отдельных рынках това-
ров и услуг, в частности, продовольствия 
и ГСМ, возможное ухудшение ожиданий 
населения и бизнеса относительно даль-
нейшей динамики инфляции и обменного 
курса тенге. 

В случае реализации данных рисков 
существует вероятность усиления инфля-
ционного фона в экономике, что может 
привести к резкому росту инфляции и ее 
выходу за пределы целевого коридора. 
Кроме того, реакцией на ухудшение внеш-
них и внутренних условий может стать за-
медление темпов роста экономики.

Национальный банк отслеживает не-
гативные риски, которые могут привести 
к ухудшению макроэкономической ситу-
ации. В случае их реализации мы будем 
предпринимать все необходимые меры 
для того, чтобы сохранить макроэконо-
мическую стабильность в стране. В целом 
Национальный банк продолжит реали-
зацию денежно-кредитной политики в 
режиме инфляционного таргетирования 
и плавающего обменного курса тенге. 
Режим инфляционного таргетирования 
позволяет эффективно регулировать ин-
фляционные ожидания и удерживать 
инфляцию на стабильно низком уровне, 
что наилучшим образом способствует 
экономическому росту в долгосрочной 
перспективе.

В отношении обменного курса тенге 
Национальный банк намерен последо-
вательно следовать режиму плавающего 
обменного курса. На валютном рынке об-
менный курс национальной валюты будет 
формироваться на основе спроса и предло-
жения иностранной валюты. Долгосроч-
ный тренд курса тенге будет определяться 
действием фундаментальных факторов, в 
том числе ценой на нефть, курсами валют 
стран основных торговых партнеров, со-
стоянием платежного баланса, уровнем 
инфляции и мировыми процентными 
ставками.

 Национальный банк не форсирует сни-
жения инфляции в ущерб экономике. 

– Что происходит с инфляцией? Смо-
жет ли Нацбанк удержать ее уровень в 
заданном коридоре? Каков прогноз по 
инфляции на следующий год? 

– В годовом выражении она с начала 
года находится в пределах целевого ко-
ридора 6-8%. В ноябре годовая инфляция 
составила 7,3%, накопленный уровень за 
11 месяцев сложился на уровне 6,3%, что 
ниже показателей аналогичного перио-
да прошлого года, составлявших 7,5%. В 
2017 году наблюдается замедление продо-
вольственной инфляции и роста тарифов 
платных услуг. С начала года наибольший 
вклад в инфляцию отмечается со стороны 
непродовольственных товаров, рост кото-
рых за 11 месяцев увеличился на 8,4%. 

Проводимая умеренно жесткая денеж-
но-кредитная политика Национального 
банка в 2016 году и в первой половине 
2017 года является одним из основных 
факторов замедления инфляционных про-
цессов. Кроме того, снижение инфляции 
было обусловлено воздействием внешних 
и внутренних факторов. Так, стабильная 
ситуация на сырьевых рынках, ослабле-
ние внешнего инфляционного давления, 
укрепление обменного курса в первой по-
ловине года способствовали нисходящей 
траектории роста цен. Кроме того, сово-
купное влияние отрицательной динамики 
реальных денежных доходов населения, 
умеренных темпов роста регулируемых 
услуг, конъюнктуры отдельных агропро-
довольственных рынков приводило к сни-
жению инфляционного фона. 

При этом динамика инфляции была об-
условлена в большей степени действием 
краткосрочных волатильных факторов, о 
чем свидетельствует более значительное 
замедление базовой инфляции (без учета 
энергоносителей, плодоовощной продук-

ции и регулируемых услуг) – с 8,9% в дека-
бре 2016 года до 6,2% в ноябре 2017 года.

Необходимо отметить, что постепенное 
восстановление темпов роста экономики 
и потребительского спроса, которые мы 
наблюдали в текущем году, не оказывали 
инфляционного давления. 

По оценкам Национального банка, по 
итогам года инфляция в годовом выраже-
нии сохранится в пределах целевого ко-
ридора 6-8% и будет плавно переходить к 
целевой траектории 2018 года. 

 Крайне важно, что Национальный 
банк не ставит перед собой цель быстрого 
снижения инфляции. Поэтому с 2018 года 
целевые ориентиры по инфляции будут 
снижаться, но поэтапно. Постепенность 
снижения ориентиров продиктована не-
обходимостью поддержания восстанови-
тельных процессов в экономике. В 2017 
году инфляция не снижалась быстро и 
складывалась в пределах целевого кори-
дора, что способствовало поддержанию 
темпов роста реального ВВП в восстанови-
тельный период.

– Каков вклад роста цен на бензин 
и другие виды топлива в повышении 
уровня инфляции? 

– Удорожание энергоносителей в нача-
ле и конце текущего года обуславливало 
кратковременное повышение инфляции. 
Его вклад в инфляцию с начала года соста-
вил не более 1%, хотя с учетом суммарно-
го эффекта в виде удорожания перевозок 
товаров и себестоимости коммунальных 
услуг может быть немного выше. В целом 
влияние таких изменчивых компонентов 
инфляции оценивается как краткосроч-
ное. По данным Комитета по статистике 
МНЭ РК, при общей инфляции в 7,3% по-
казатель базовой инфляции без учета от-
дельных составляющих (плодоовощная 
продукция, регулируемые услуги, энерго-
носители) в годовом выражении в ноябре 
составил 6,2%.

Базовая ставка не будет превышать ин-
фляцию больше чем на 4%.

– 27 ноября Нацбанк решил сохра-
нить базовую ставку на прежнем уров-
не. Чем это обусловлено? Насколько, 
по вашему мнению, базовая ставка яв-
ляется эффективным инструментом и 
отражает ли она реальную рыночную 
ситуацию?

– Базовая ставка является основным 
инструментом денежно-кредитной по-
литики Национального банка, которая 
позволяет регулировать номинальные 
межбанковские процентные ставки на 
денежном рынке. На сегодняшний день 
ставки на денежном рынке формируют-
ся в соответствии с коридором базовой 
ставки. Таким образом, базовая ставка об-
уславливает ценообразование в финансо-
вом секторе: на денежном рынке, на рынке 
ценных бумаг и в кредитовании. 

Последнее решение о сохранении базо-
вой ставки на прежнем уровне обусловле-
но несколькими факторами.

Во-первых, уровень годовой инфляции 
в октябре ускорился. Динамика инфляции 
обусловлена в большей степени действием 
краткосрочных факторов – удорожанием 
энергоносителей, таких как бензин, диз-
топливо, уголь, в результате временного 
сокращения предложения и отдельных 
видов продовольствия, в основном овощей 
(сезонный рост цен), о чем свидетельству-
ет незначительное повышение базовой 
инфляции. Риски реализации вторичных 
эффектов от подорожания энергоносите-
лей могут сохраняться в краткосрочном 
периоде и привести к повышению инфля-
ционных ожиданий. В то же время годовая 
инфляция, по оценкам Национального 
банка, сохранится в пределах целевого ко-
ридора 2017 года.

Во-вторых, сохранение внешних ри-
сков. В общем случае ситуация на внеш-
них товарных рынках характеризуется от-
носительной стабильностью. Темпы роста 
экономики и инфляция в странах – торго-
вых партнерах наряду с внешними продо-
вольственными ценами являются благо-
приятными с точки зрения влияния на 
спрос на казахстанский экспорт и инфля-
цию. В динамике цены на нефть, начиная 
с июня 2017 года, отмечается тенденция 
роста. Однако в среднесрочной перспек-
тиве могут возникнуть риски ее волатиль-
ности, повышающие неопределенность 
относительно будущих периодов.

Для достижения целей по инфляции 
Национальный банк будет устанавливать 
базовую процентную ставку в зависимо-
сти от фактического и прогнозируемого 
уровня инфляции и других параметров. 
Базовая ставка в реальном выражении, 
то есть номинальная ставка за минусом 
прогнозируемого значения инфляции на 
12-месячном горизонте будет поддержи-
ваться на уровне не выше 4%, что соот-
ветствует долгосрочным потенциальным 
темпам экономического роста.

– Какая ситуация прослеживается на 
валютном рынке страны? Расскажите 
об основных факторах, которые влияют 
на валютный курс? 

– Текущая ситуация на валютном рын-
ке стабильна. Формирование курса тенге 
происходит на рыночных условиях под 
воздействием спроса и предложения на 
иностранную валюту. 

В условиях режима свободно плаваю-
щего обменного курса на курс тенге ока-
зывают влияние внутренние и внешние 
факторы. К внешним факторам прежде 
всего относятся мировые цены на нефть 
и ситуация в странах – основных торго-
вых партнерах Казахстана. К внутренним 
факторам относятся девальвационные 
ожидания, изменение внутренних ставок, 
темпы дедолларизации сбережений.

ВыВОД ДеНег из РК 
ВОзьмут ПОД 
КОНтРОль

Правительство Казахстана одобрило зако-
нопроект «О совершенствовании законодатель-
ства о валютном регулировании и валютном 
контроле». Документ на заседании представил 
председатель Национального банка Данияр 
Акишев. Как отметил глава финрегулятора, 
основная цель законопроекта – плановые изме-
нения валютного законодательства в условиях 
вступления Казахстана во Всемирную торго-
вую организацию и создания Международного 
центра приграничного сотрудничества «Хор-
гос» и Международного финансового центра 
«Астана». «Основной задачей законопроекта 
является расширение охвата статистического 
мониторинга валютных операций и сокраще-
ние использования иностранной валюты в рас-
четах на территории Казахстана. Реализация 
указанных норм позволит расширить охват ин-
формации о валютных операциях, повысить эф-
фективность валютного контроля, в том числе 
для противодействия выводу денег из страны», – 
отметил Данияр Акишев. Так, в законопроекте 
определен перечень валютных операций, имею-
щих признаки вывода денег из страны. «Первое, 
это предоставление резидентом финансового 
займа нерезиденту, не предусматривающего 
погашения путем зачисления денег на счета 
в Казахстане. Второе, предоставление нерези-
дентом финансового займа резиденту, не пред-
усматривающего перевод денег на счета в Ка-
захстане. Третье, предоставление резидентом 
беспроцентного финансового займа неаффили-
рованному нерезиденту на срок свыше 720 дней. 
Четвертое, операции по оплате экспорта или им-
порта со сроком репатриации свыше 720 дней», – 
уточнил глава Нацбанка. (Соб. инф.)

КОмПАНии РК 
ПОлуЧили 10 млРД 
теНге иНВеСтиций

В 2017 году Фонды прямых инвести-
ций с участием «Казына Капитал Менед-
жмент» (ККМ) направили в экономику РК 
более 10 млрд тенге, из которых инвестиции 
ККМ – 6,5 млрд тенге. Это составило 124% 
от планового показателя. В настоящее вре-
мя семейство АО «Казына Капитал Менед-
жмент» включает 13 фондов private equity. 
География инвестирования распространя-
ется от стран СНГ и BRIC до стран Америки 
и стран Юго-Восточной Азии с приоритетом 
на Казахстан. Инвестиционный портфель 
самого ККМ достиг 66,5 млрд тенге, уве-
личившись на 10% по предварительным 
итогам 2017 года. Общий размер стратеги-
ческого портфеля ККМ в нынешнем году до-
стиг 161,8 млрд тенге, что на 11,7 млрд тенге 
больше по сравнению с прошлым годом. Чи-
стая прибыль компании составила 3,8 млрд 
тенге, что в 5 раз выше планового показате-
ля.  В 2017 году ККМ профинансировал про-
екты в сфере горнорудной промышленности, 
сельского хозяйства и пищевой промышлен-
ности. (Cоб. инф.) 

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КаЗахСтаН

КаДрОВЫЕ 
ПЕрЕСтаНОВКИ 
И НаЗНачЕНИя

 ▀ Пенсионный 2017 год
уходящий год для пенсионной си-

стемы оказался достаточно насы-
щенным. Но несмотря на это, Еди-

ный накопительный пенсионый фонд 
приложил много усилий для того, что-
бы сделать свою работу максимально 
прозрачной. Пожалуй, столько встреч 
с журналистами, сколько было в этом 
году, фонд еще не проводил. А создание 
общественного совета, в состав которого 
вошли финансисты, экономисты, юри-
сты, общественники и журналисты, рас-
ширило эту деятельность. Следуя этому 
тренду открытости, мы попросили заме-
стителя председателя правления ЕНПФ 
Сауле Егеубаеву рассказать о том, как 
фонд отработал в этом году, каковы его 
планы на 2018 год и объяснить, как они 
принимались.

- Этот год уже подошел к концу и 
самое время подводить итоги работы. 
Что он принес пенсионной системе?

- 2017 год стал плодотворным для фон-
да. Важным событием стало утвержде-
ние советом директоров корпоративной 
стратегии развития АО «ЕНПФ» на 2017-
2021 годы, которая направлена на повы-
шение эффективности и обеспечение фи-
нансовой устойчивости накопительной 
пенсионной системы. Для дальнейшего 
законодательного развития и совершен-
ствования отечественной пенсионной 
системы фонду предстоит решить ряд 
новых задач, придерживаясь следующих 
стратегических целей. Первая – это каче-
ственное оказание услуг в соответствии 
со стандартами лучших мировых прак-
тик. Вторая – развитие культуры плани-
рования пенсионных накоплений среди 
казахстанцев. Третья – развитие накопи-
тельной системы Казахстана. 

Вместе с тем для ЕНПФ этот год стал 
годом информационной открытости. 
Мы много работали над тем, чтобы уста-
новить эффективные коммуникации 
с вкладчиками фонда и получателями 
пенсионных выплат. Самое пристальное 
внимание мы уделяем работе со СМИ, не 
оставили без внимания ни один запрос 
журналистов. Ежеквартально проводи-
лись пресс-конференции по актуальным 
темам. ЕНПФ провел летнюю школу по 
финансовой журналистике, где поста-
рался дать полный курс введения в пен-
сионную систему. В итоге за 11 месяцев 
этого года в СМИ по информационным 
поводам, сгенерированным ЕНПФ, поя-
вилось более 13 тысяч публикаций. Еже-
дневный мониторинг статей показал, что 
95% из них имели позитивную или ней-
тральную тональность, а комментарии 
в интернете показали желание наших 
граждан получить ответы на вопросы о 
пенсионных накоплениях. ЕНПФ готов 
их дать. Работают такие каналы связи, 
как онлайн-консультант и блог предсе-
дателя правления на сайте www.enpf.kz, 
официальные страницы фонда в соци-
альных сетях.

- Насколько за год вам удалось об-
легчить доступ вкладчиков к инфор-
мации о накоплениях?

- Фонд запустил полную линейку 
электронных сервисов, дающих возмож-
ность пользоваться услугами ЕНПФ без 
посещения отделений. Если у вкладчика 
есть электронная цифровая подпись, то 
на сайте фонда через личный кабинет он 
может подать заявления об открытии ин-
дивидуальных пенсионных счетов (ИПС) 
и о получении выплат. Кроме того, мож-
но отслеживать их статус, вносить изме-
нения в реквизиты вкладчика (получате-
ля), изменять способ информирования. 
Можно также мониторить состояние пен-
сионного счета, делать прогнозный рас-
чет пенсии. ЕНПФ продолжит развивать 
и совершенствовать свои дистанционные 
каналы связи.

- Давайте поговорим о цифрах. С ка-
кими показателями еНПФ заканчива-
ет этот год?

- На 1 декабря 2017 года общая сумма 
пенсионных накоплений превысила 7,67 
трлн тенге, увеличившись с начала года 
более чем на 980 млрд тенге, то есть при-
рост составил порядка 15%. Этот показа-
тель выше аналогичного за 11 месяцев 
2016 года, когда прирост пенсионных 
активов наблюдался на уровне 14%. Та-
ким образом, можно констатировать, 
что снижения темпов роста активов не 
наблюдается. Скорее наоборот. Это мож-
но сказать и об инвестиционном доходе. 
На 1 декабря 2017 года сумма чистого 
инвестиционного дохода с начала года, 
распределенного на счета вкладчиков, 
составила 495,5 млрд тенге, что на 2,3% 
превышает показатели прошлого года 
за 11 месяцев (тогда чистый инвестици-
онный доход составил 484,3 млрд тенге). 
Доходность пенсионных активов ЕНПФ, 
распределенная на счета вкладчиков (по-

лучателей) с 1 января по 30 ноября 2017 
года, составила 7,15%, при уровне инфля-
ции за аналогичный период 6,3%.

- еНПФ постоянно проводит работу 
по очистке своего портфеля от токисч-
ных активов. Снизился ли их объем? 

- Фонд действительно провел боль-
шую работу по взысканию задолжен-
ности по активам проблемных эмитен-
тов, которые были переданы в портфель 
ЕНПФ из частных накопительных 
фондов. В 2014 году после завершения 
процесса объединения к проблемным 
активам относились финансовые ин-
струменты 32 эмитентов на сумму 161,45 
млрд тенге по номинальной стоимости. 
На 1 декабря 2017 года общая сумма за-
долженности перед фондом сократилась 
до 21 проблемного эмитента на сумму 
44,8 млрд тенге. ЕНПФ подал исковые за-
явления к должникам о взыскании сумм 
задолженности в судебном порядке. В 
результате требования фонда были удов-
летворены, суд вынес решения о взыска-
нии задолженностей. Сейчас эта работа 
проводится в рамках исполнительного 
судопроизводства, которое находится в 
компетенции частных, государственных 
судебных исполнителей. Параллельно с 
этим для привлечения к уголовной ответ-
ственности лиц, которые не исполняют 
обязательства по пенсионным активам и 
доводят компании до неплатежеспособ-
ности, ЕНПФ обратился в правоохрани-
тельные органы с заявлением о проверке 
20 эмитентов. В 2017 году возбуждены 
уголовные дела в отношении 5 эмитен-
тов. В целом мы продолжаем работу по 
привлечению к ответственности лиц, ви-
новных в неисполнении обязательств 
перед фондом, и погашению задолжен-
ности в рамках уголовных производств.

- известно, что в 2018 году снизится 
размер комиссионного вознагражде-
ния, которое взимает еНПФ. С чем свя-
зано это решение? 

- Действительно, в 2018 году комис-
сионное вознаграждение от пенсионных 
активов снизится с 0,0225% до 0,015% в 
месяц. Фонд провел работу по оптими-
зации бизнес-процессов, сократил не-
эффективные расходы, внедрил новые 
электронные услуги и увеличил их долю 
в общем объеме оказанных услуг. Благо-
даря этим шагам удалось снизить размер 
вознаграждения. Проанализировав теку-
щие расходы, ЕНПФ внес предложения в 
Национальный банк Республики Казах-
стан по снижению комиссионного возна-
граждения, исчисляемого от пенсионных 
активов. Национальный банк поддержал 
эту инициативу. Таким образом, в 2018 
году комиссионное вознаграждение АО 
«ЕНПФ» установлено в следующем раз-
мере:  

 -  5,25% от суммы инвестиционного 
дохода;

 -  0,015% в месяц от пенсионных ак-
тивов. 

Это означает, что для вкладчиков об-
служивание их пенсионных счетов будет 
дешевле и эти деньги увеличат доходную 
часть накоплений. 

- Раз уж мы заговорили о заинтере-
сованности вкладчиков, то, прежде 
всего, всех нас волнует вопрос сохран-
ности наших накоплений. Какие га-
рантии этой сохранности существу-
ют?  

- Казахстанская накопительная си-
стема отличается тем, что у нас действу-
ет уникальная система государственной 
гарантии сохранности пенсионных на-
коплений. В соответствии со статьей 5 
Закона Республики Казахстан «О пен-
сионном обеспечении в Республике Ка-
захстан» государство гарантирует со-
хранность обязательных пенсионных 
взносов и обязательных профессиональ-
ных пенсионных взносов в ЕНПФ в раз-
мере фактически внесенных взносов с 
учетом уровня инфляции на момент по-
лучения права на пенсионные выплаты. 
То есть при выходе на пенсию для каж-
дого вкладчика производится расчет  до-
ходности на его индивидуальном пенси-
онном счете в соответствии с  уровнем 
инфляции за весь период его участия 
в накопительной пенсионной системе. 
Такой гарантии нет в других странах. К 
примеру, в Чехии, Японии и Словакии 
управляющие компании гарантируют 
сохранность только номинальной стои-
мости взносов или нулевую инвестици-
онную доходность без учета инфляции. 
В Германии пенсионные фонды гаран-
тируют только ставку 2,25% к внесен-
ным взносам к дате выхода на пенсию. 
Управляющие пенсионными активами 
в Чили обеспечивают сохранность в за-
висимости от типа выбранного фонда, 
но не ниже 2% средневзвешенной реаль-
ной доходности за предыдущие 3 года. В 
Швеции, Австралии, Израиле, Норвегии, 
Мексике, Эстонии вообще не гарантиру-
ется сохранение накоплений. В нашей 
стране в случае, если доходность пенси-
онных накоплений за весь период нахож-
дения в системе окажется ниже уровня 
инфляции, государство эту разницу воз-
мещает. Это говорит о том, что накопле-
ния вкладчиков надежно защищены вне 
зависимости от того, как будут разви-
ваться события на финансовых рынках 
и складываться ситуация с инвестици-
онным доходом.  Расчетом и выплатой 
разницы по гарантии государства зани-
мается «Межведомственный расчетный 
центр социальных выплат» (бывший 
ГЦВП). Для получения единовременной 
выплаты необходимо обратиться в центр 
и заполнить соответствующее заявле-
ние. 

Сохранность пенсионных активов 
также обеспечивается благодаря тому, 
что все накопления аккумулированы в 
ЕНПФ, акционером которого является 
правительство, а доверительным управ-
ляющим Национальный банк Республи-
ки Казахстан.

- А вообще возможно накопить на 
обеспеченную старость?

- Я думаю, что да. Тем более что для 
этого есть несколько возможностей. 
Постепенно солидарный компонент 
сокращается. Ему на смену приходит 
накопительный. Кроме этого, предус-
мотрены механизмы замещения уходя-
щего солидарного компонента. Для ра-
ботников, которые трудятся на опасных 
и вредных производствах, с 2014 года на 
обязательных профессиональных пен-
сионных счетах (ОППВ) накапливаются 
средства, перечисленные их работода-
телями в размере 5% от дохода. С 2020 
года добавится еще один компонент – 
условно-накопительный. Это означает, 
что на всех работников без исключения, 
то есть вне зависимости от их условий 
труда, работодатель будет платить 5% на 
условно-накопительные счета работни-
ков. Главным преимуществом новых 5% 
обязательных пенсионных взносов рабо-
тодателя является то, что пенсионер, за 
которого работодатель осуществлял эти 
взносы, будет получать пенсию из это-
го компонента пожизненно. Даже если 
средства на его условном пенсионном 
счете будут исчерпаны.  Таким образом, 
адекватная пенсия будет складываться, 
как минимум, из трех компонентов: вы-
платы от государства, работодателя и 
индивидуальные пенсионные накопле-
ния. Государство не слагает с себя ответ-
ственности, обеспечивая базовый уро-
вень пенсии и гарантию сохранности 
пенсионных накоплений. Но не мень-
шая ответственность лежит и на самом 
гражданине, и на его работодателе за 
своевременное и полное перечисление 
пенсионных взносов. Наши расчеты по-
казывают, что если человек регулярно, 
не менее 10 раз в год в течение 35 лет 
будет делать пенсионные взносы, то он 
сможет при выходе на пенсию получать 
не менее 40% от своей заработной пла-
ты, что соответствует мировым стан-
дартам. Увеличить эти суммы можно, 
дополняя свой пенсионный план иными 
источниками: добровольными пенсион-
ными взносами, другими продуманны-
ми инвестициями.  

- Каковы планы еНПФ на следую-
щий год? 

- Перед фондом стоит несколько задач. 
Об оказании услуг по стандартам лучших 
практик мы уже говорили. Кроме того, 
ЕНПФ станет профессиональным кон-
сультантом и советником для каждого 
вкладчика по персональному планирова-
нию пенсии. Наши специалисты помогут 
рассчитать, какие пенсионные выплаты 
будет получать человек при выходе на 
пенсию. Вместе с тем они могут прокон-
сультировать вкладчиков, как накопить 
достаточно средств для удовлетворения 
их потребностей. Это новая услуга, кото-
рую мы хотим внедрить в рамках нашей 
стратегии.

Для этого фонд планирует усовершен-
ствовать пенсионный калькулятор. С его 
помощью уже сейчас можно сделать про-
гнозный расчет пенсии, самостоятельно 
внеся персональные данные. Но дорабо-
танный индивидуальный калькулятор 
позволит делать более точные расчеты 
на основании данных ИПС. Мы подгото-
вим профессиональных консультантов 
из числа операционных работников, ко-
торые смогут помочь правильно понять 
полученные результаты и определить не-
обходимую регулярность и сумму взно-
сов для желаемой пенсии.

Особое внимание фонд также будет 
уделять добровольным пенсионным 
взносам. Мы изучаем международный 
опыт, с учетом которого будем работать 
над предложениями по налоговым и дру-
гим формам стимулирования интереса 
среди населения к формированию добро-
вольных пенсионных накоплений. 

- Но ведь рост числа иПС и отчисле-
ние на них напрямую зависят от уров-
ня доверия населения к пенсионной 
системе. Как еНПФ будет его повы-
шать?

- В стратегии развития фонда пред-
усмотрен такой показатель, как индекс 
доверия к ЕНПФ. Чтобы его определить, 
будут проводиться регулярные социоло-
гические опросы среди населения. Мы 
продолжим встречаться с вкладчиками и 
получателями, разъяснять им принципы 
работы пенсионной системы. Для этого 
будут использованы различные каналы 
коммуникаций: СМИ, социальные сети, 
информационные и познавательные про-
граммы, презентации на предприятиях, 
консультации на сайте фонда, продол-
жится работа с общественным советом 
при ЕНПФ. Индекс доверия будет изме-
ряться ежегодно, и мы приложим все 
усилия, чтобы его значение год от года 
повышалось. 

АлиПбеК уСеРбАеВ
назначен первым заместителем 
акима ЮКО

АРыСтАНгАНи 
зАППАРОВ

назначен начальником департамента 
по борьбе с наркобизнесом и 
контролю за оборотом наркотиков 
МВД РК

АхметжАН еСимОВ
назначен председателем правления 
АО «Фонд национального 
благосостояния «Самрук-Казына»

бАхытжАН 
НАйзАбеКОВ

назначен заместителем директора 
Службы внешней разведки 
Республики Казахстан «Сырбар»

еРлАН САиРОВ
избран заместителем председателя 
Федерации профсоюзов РК

КАйРгАли 
КеНжегАлиеВ

назначен руководителем управления 
образования Атырауской области

КАНАт тАймеРДеНОВ
назначен начальником ДВД 
Мангистауской области

НуРлАН жАКуПОВ
назначен председателем правления 
АО «НК СПК «Астана»
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 ▀ «Самрук-Энерго» выплатил $500 млн по еврооблигациям
Финансовая устойчивость энергохолдинга не вызывает сомнений у аналитиков 

АО «Самрук-Энерго» сообщило 
о полном и своевременном 
погашении международных 

купонных облигаций, выпущенных 20 де-
кабря 2012 года на сумму 500 000 000 дол-
ларов США с фиксированным купонным 
доходом в размере 3,75% годовых и сроком 
обращения 5 лет (ISIN XS0868359166).

 Погашение еврооблигаций уже пози-
тивно отразилось на деятельности компа-
нии. Это позволило диверсифицировать 
и оптимизировать кредитный портфель, 
значительно снизить валютные и кре-
дитные риски, а также улучшить пока-
затели финансовой устойчивости. Уже 
21  декабря аналитики SP Global Ratings 

пересмотрели прогноз по рейтингам АО 
«Самрук-Энерго» со «Стабильного» на 
«Позитивный», подтвердив долгосроч-
ный и краткосрочный корпоративные 
кредитные рейтинги АО «Самрук-Энер-
го» на уровне «B+/B», а также долгосроч-
ный рейтинг группы по национальной 
шкале на уровне «kzBBB».

АО «Самрук-Энерго» – крупнейший 
многопрофильный энергетический хол-
динг, в  2016  году предприятия  группы 
обеспечили производство каждого чет-
вертого кВтч электроэнергии, 36% добычи  
энергетического угля  и  около 40% выра-
ботки   «зеленой» энергии в  Республике 
Казахстан.  

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

АНАлитиКи 
СНизили ПРОгНОзы 
ПРОДАж iPhone X 

Аналитики снизили прогнозы поставок 
iPhone X на I квартал 2018 года из-за ожида-
емого ослабления спроса после завершения 
рождественских каникул. По словам анали-
тика Sinolink Securities Co. Чжан Бина, прода-
жи смартфонов этой модели в январе-марте 
2018 года могут составить 35 млн штук, что 
на 10 млн меньше предыдущей оценки. По-
сле первой волны спрос может ослабнуть 
из-за высокой цены iPhone X, отмечает Чжан 
Бин, сообщает агентство Bloomberg. Продажи 
iPhone Х в следующем квартале могут снизить-
ся до 25 млн с 30 млн штук в октябре-декабре, 
считают эксперты JL Warren Capital LLC. Они 
также указывают на дороговизну iPhone X и от-
сутствие интересных новых функций. По дан-
ным тайваньских СМИ, Apple сократила про-
гноз продаж iPhone X в I квартале следующего 
года и, соответственно, заказы тайваньским 
поставщикам с 50 млн до 30 млн штук. IPhone 
X, поступивший в продажу в США и ряде дру-
гих стран 3 ноября, выпускается в двух конфи-
гурациях, стартовая цена – $999. Телефон ос-
нащен функцией распознавания лиц «Face ID» 
и фронтальной инфракрасной камерой, при 
этом у него нет кнопки «домой». По данным 
Consumer Intelligence Research Partners, доля 
новых моделей «яблочных» смартфонов — 
iPhone X, iPhone 8 и iPhone 8 Plus — в первый 
месяц продаж (по 3 декабря включительно) со-
ставила 69%, остальной объем добирался бо-
лее старыми моделями. В том числе на iPhone 
X приходилось около 30% продаж. В 2014 году 
iPhone 6 и 6 Plus составили 91% всех продаж 
смартфонов Apple в первый месяц после вы-
хода на рынок, пишет The Wall Street Journal. 
В дальнейшем обе модели оказались насто-
ящими хитами, и спрос на них оставался вы-
соким. Доля iPhone 6s и 6s Plus в первый месяц 
в 2015 году равнялась 71%, iPhone 7 и 7 Plus 
в 2016 году — 73%, и эти смартфоны были 
не так популярны и в последующие месяцы. 
(«интерфакс-Казахстан»)

Boeing КуПит 
emBraer

Американский концерн Boeing Co. ве-
дет переговоры о покупке бразильской 
Embraer SA. Сделка позволит Boeing выйти 
на рынок небольших самолетов, которые тра-
диционно используют региональные авиа-
компании, а Embraer получит пользующихся 
большим авторитетом инженеров. Это оче-
редной этап в глобальной конкурентной во-
йне между двумя гигантами отрасли — Boeing 
и Airbus SE.  Boeing и Embraer подтвердили 
факт ведения переговоров после того, как 
WSJ опубликовала эту информацию со ссыл-
кой на источники. Однако правительство 
Бразилии должно одобрить планы компаний, 
так как ему принадлежит «золотая акция» 
Embraer, которая дает возможность наложить 
вето на подобную сделку. Embraer является 
«драгоценностью в короне», поэтому нет ни-
какой гарантии, что бразильское руководство 
согласится на продажу компании. Embraer 
была создана в 1969 году с помощью прави-
тельства Бразилии. На момент приватизации 
в 1994 году компания была убыточной и име-
ла долги объемом свыше $200 млн. В настоя-
щее время компания занимает третье место 
в мире среди производителей коммерческих 
самолетов по объему выручки. Штат Embraer 
насчитывает около 18 тыс. человек. Наиболее 
известные модели ее лайнеров имеют от 70 до 
100 посадочных мест. Новая модель E2 может 
перевозить до 140 пассажиров. («интерфакс-
Казахстан»)

КитАйСКие 
изДАтели ОНлАйН-
игР зАРАбОтАли 
$8,2 млРД

Китайские разработчики компьютер-
ных игр за последние 12 месяцев заработали 
на международном рынке около 55 млрд юа-
ней (порядка $8,2 млрд), что на 14,5% превы-
шает аналогичный показатель прошлого года. 
Государственная администрация по делам 
прессы, публикаций, радио, кино и телевиде-
ния КНР заявила, что «китайские производи-
тели, вне зависимости от размеров компании, 
стремятся к выходу за рубеж: некоторые раз-
работчики КНР стремятся к международной 
экспансии путем собственного расширения, 
другие стараются укрепить позиции на ми-
ровой арене путем слияний и поглощений 
иностранных партнеров». Китай — один 
из ключевых экспортеров онлайн-игр на гло-
бальном рынке: в последнее время китайский 
продукт приобретает популярность в России, 
Республике Корее, Японии, странах Ближнего 
Востока и Юго-Восточной Азии, а также в Ев-
ропе. В самом Китае более 50% объема рынка 
онлайн-игр занимает корпорация Tencent. 
От всего объема в $9,6 млрд, заработанных 
в третьем квартале 2017 года, на долю ее игр 
приходится 4,9 млрд (51,6%).  (newsru.com)

«РОСтех» ПРОДАет 
ДОлю В Yota DeviCes

«Ростех» принял решение выйти из состава 
акционеров производителя смартфонов Yota 
Devices, продав свои 25,1% акций в компании 
китайскому инвестору, рассказал RNS источ-
ник, знакомый с ходом переговоров. Предста-
витель «Ростеха» подтвердил эту информацию, 
не сообщив детали. По словам источника, по-
купателем выступит группа китайских ин-
весторов во главе с акционером China Baoli 
Уинстоном Си. Самой China Baoli уже принад-
лежит 30% в Yota Devices. Фонд Telconet Сер-
гея Адоньева и Альберта Авдоляна сохранит 
принадлежащий ему пакет в 34,9%, сообщи-
ла глава компании Marsfield (эксклюзивный 
консультант фонда) Екатерина Лапшина. Yota 
Devices создана в 2011 году. Компания начина-
ла как разработчик и производитель абонент-
ского LTE-оборудования (модемы, роутеры, 
смартфоны). Наиболее популярным устрой-
ством Yota Devices на рынке является смартфон 
с двумя экранами YotaPhone. (rns) 

елена тумашова

Система жилищных строительных 
сбережений существует в Казахста-
не почти полтора десятка лет и заво-

евала популярность у тех, кто желает улуч-
шить свои жилищные условия. Но именно 
в этом году система жилстройсбережений 
и банк, ее реализующий, вышли на новый 
уровень. Сегодня «Жилстройсбербанк» 
стал финансовым институтом, который 
не просто является одним из проводников 
государственной жилищной программы 
«Нурлы жер» и уже не воспринимается как 
«банк для госслужащих». Он динамично 
развивается, выходит на лидирующую по-
зицию по ипотечному кредитованию (в 
этом году, например, 75% всех ипотечных 
займов на рынке выдал именно ЖССБК), 
занимает первое место по наименьшему 
объему NPL – всего 0,29% (на 1 декабря 
2017 года), общая просрочка – 1,65%. Более 
того, банк разрабатывает продукты, кото-
рые помогают сделать ипотечное кредито-
вание еще более доступным, и предлагает 
различные инициативы, которые интерес-
ны всему рынку, – портал недвижимости 
Баспана.kz – один из ярких примеров этого.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
подготовил обзор: каким этот год выдался 
для «Жилстройсбербанка», что происхо-
дило с системой жилищных строительных 
сбережений и каких новшеств стоит ожи-
дать в следующем году.

льготные условия  
по госпрограмме
«Жилстройсбербанк» – один из основных 
операторов государственной жилищ-
ной программы «Нурлы жер». В ее рам-
ках ЖССБК реализует три направления 
– строительство кредитного жилья через 
систему жилстройсбережений, стимули-
рование строительства жилья частными 
застройщиками и развитие индивидуаль-
ного жилищного строительства. По линии 
банка с начала года сдано в эксплуатацию 
8 672 квартиры.

Условия по программе: первоначаль-
ный взнос – 30%, кредит выдается под 
5% годовых. «Первые три-пять лет нужно 
будет накопить до 50% от необходимой 
суммы, потом мы переводим заемщика на 
стандартные условия (жилищный заем) 
и получается, что в итоге человек на про-
тяжении всего периода платит всего лишь 
5% годовых», – рассказала глава банка.

Участник госпрограммы также получает 
премию государства, пока копит до 50% от 
договорной суммы. При этом необходимо 
встать в очередь на приобретение жилья. 
«В выборе жилья есть ограничение, можно 
купить только то жилье, которое строится 
по линии акиматов. Многие люди, которые 
копят по 20, 30 ,40 тыс. тенге, покупают 
именно такое жилье, потому что там льгот-
ная цена. По регионам цена за квадратный 
метр до 140 тыс. тенге, по Алматы, Астане, 
Атырау и Актау – до 180 тыс. тенге. И на эти 
квартиры у нас самые большие конкурсы», 
– делится Ляззат Ибрагимова.

Baspana.kz: застройщики 
предлагают, вкладчики 
выбирают
В конце сентября ЖССБК презентовал 
новый портал недвижимости – Baspana.
kz. «Пользователи смогут «бронировать» 
квартиры по госпрограмме, но в перспек-
тиве этот сервис будет отображать спрос 
и предложение со всего рынка», – так ини-
циатива была представлена рынку.

В развитии портала его инициаторы 
видят три этапа. На первом этапе площад-
ка объединит вкладчиков ЖССБК, стро-
ительные компании и государственные 
органы. Портал станет единой электрон-
ной платформой для реализации жилья 
вкладчикам ЖССБК: они смогут выбрать 
строительный объект, подать заявку на 
участие в госпрограмме, пройти процеду-
ру распределения жилья и выбрать понра-
вившуюся квартиру. Подобрать квартиру 
можно в зависимости от региона, стоимо-
сти, количества комнат.

В настоящее время на портале представ-
лены все объекты, построенные или строя-
щиеся акиматами и компанией «Байтерек 
девелопмент» в рамках государственной 
программы «Нурлы жер» – более 200 объ-
ектов.

На втором этапе в базу портала будут 
включены все объекты, которые строятся 
частными застройщиками в рамках про-
граммы «Нурлы жер». Эти застройщики 
используют инструменты субсидирования 
через фонд «Даму», инструменты Фонда га-
рантирования жилищного строительства. 
Далее портал будет открыт для всех участни-
ков строительного рынка: частные застрой-
щики благодаря размещению информации 
о своих объектах смогут отследить спрос 
и реакцию потенциальных покупателей – 
третий этап развития портала Baspana.kz – 
планируется завершить к концу 2018 года.

«Портал облегчает жизнь вкладчика, 
позволяет ему пройти все этапы, не прихо-
дя в филиал. Через портал идет расчет бал-
лов, оценка платежеспособности. Вклад-
чик заполняет таблицу предпочтений, 
проходит процедуру распределения квар-
тир. В итоге он получает номер квартиры в 
том объекте, в котором хочет приобрести 
квартиру. Остается только прийти в банк 
для подписания договора купли-продажи 
и договора банковского займа.

Два новых отделения банка 
открылись в Алматы
В этом году ЖССБК презентовал два цен-
тра обслуживания в Алматы – один по но-
вому, удобному, адресу, другой – в том рай-
оне города, где банк не был представлен 
физически.

Центр обслуживания №1 алматин-
ского филиала переехал в новое здание 
в середине лета, ранее он располагался в 
головном здании самого фининститута. 
«Мы решили сделать обслуживание еще 
более доступным для клиентов, поэтому 
переместили его сюда, в центр города, 
поближе к финансовым организациям, к 
акимату», – рассказал на открытии Диас 
Рахымхан, заместитель директора фили-
ала «Жилстройсбербанка» в г. Алматы. О 
том, насколько выбор локации – на пло-
щади Республики – оказался удобным, 
свидетельствует динамика посещения (в 

первый день – половина от среднесуточ-
ного показателя) и то, что в тот же день в 
этом центре обслуживания было пополне-
но счетов на сумму 20 млн тенге.

Работа центра обслуживания будет по-
строена по принципу одного окна. Восемь 
менеджеров в зале обслуживают клиентов 
по депозитам и кредитам. Здесь человек 
сможет проконсультироваться, подать 
заявку на оформление займа. В этом же 
здании находится сотрудник по выдаче 
займов, он оформляет договор залога, до-
говор займа, занимается непосредственно 
выдачей займов. Кроме того, клиент сразу 
же сможет оформить сделку у нотариуса и 
заключить договор страхования у одной из 
страховых компаний, представители кото-
рых работают в центре обслуживания. Это 
сделано для удобства клиентов: для того 
чтобы пройти все процедуры от и до, чело-
веку не нужно было выходить из здания, 
все необходимое есть в одном отделении.

В середине декабря ЖССБК предста-
вил еще один новый центр обслуживания 
№3 алматинского филиала – в Медеуском 
районе города. До этого в районе не было 
представительства ЖССБК, хотя каждый 
15 житель из 173 тыс. человек, проживаю-
щих здесь, имеет счет в банке.

«Расположение нового центра обслу-
живания станет удобным и для жителей 
Жетысуского и Алмалинского районов. В 
общей сложности услугами нового отделе-
ния будут охвачены более 515 000 человек. 
Именно столько проживает в трех районах 
мегаполиса», – рассказали в ЖССБК.

В этом отделении также можно полу-
чить весь спектр услуг – от открытия де-
позита до получения займа, здесь будут 
работать нотариус и страховой агент, что 
позволит минимизировать временные за-
траты клиентов.

Планы: жилье для военных, 
отмена платежных требований
В планах «Жилстройсбербанка Казахста-
на» – предложить специальный продукт 
для военнослужащих. Продукт разрабо-
тан совместно с Министерством обороны 
РК. Военнослужащие смогут использовать 
свои жилищные выплаты, которые они 
сейчас получают от государства, для арен-
ды квартир, на открытие счета и получение 
жилищного займа в ЖССБК. И, таким обра-
зом, военнослужащие, став участниками 
системы жилищных строительных сбере-
жений, смогут приобрести собственное 
жилье и не быть просто арендаторами. В 
банке ожидают, что эффект ощутит и госу-
дарство, поскольку кредитование военнос-
лужащих через единый продукт обеспечит 
прозрачность бюджетных средств, направ-
ляемых на эти цели, и даст возможность 
предоставлять единую отчетность Счетно-
му комитету и контролирующему финан-
совому органу. Продукт планируется запу-
стить в январе 2018 года. Военнослужащие 
смогут приобретать с его помощью жилье и 
на первичном, и на вторичном рынке.

Еще одна инициатива ЖССБК – отмена 
платежных требований. Банк предлагает 
запретить банкам второго уровня при-
менять их к жилищным строительным 
сбережениям. В настоящее время БВУ мо-
гут предъявлять платежные требования к 
ЖССБК, если их заемщики, которые также 
являются вкладчиками ЖССБК, просрочи-
ли выплаты по потребительскому кредиту.

«Если клиент делает просрочку по по-
требительскому займу даже на один или 
два дня, то мы тут же получаем платежное 
требование и сумма задолженности списы-
вается со счета в ЖССБК. Это очень боль-
шая проблема, так как вследствие этого у 
вкладчика увеличивается срок накопле-
ния, долговая нагрузка и срок переплаты», 
– поясняет председатель правления «Жил-
стройсбербанка» Ляззат Ибрагимова.

Проблема возникает из-за того, что по 
условиям системы жилстройсбережений 
вкладчик должен накопить 50% необхо-
димой суммы либо, если эта сумма у него 
уже есть, она должна пролежать на депози-
те минимум три года. Часть необходимой 
суммы (50%) выступает в качестве залога 
по промежуточным займам. Если она сни-
жается из-за исполнения платежных тре-
бований от других БВУ, вкладчик ЖССБК 
уже не может в запланированный срок 
перейти с промежуточного на жилищный 
заем, то есть он лишается возможности пе-
рейти на льготные условия – с 7,5-8,5% на 
5% годовых по займу. Более того, в случае 
предъявления платежных требований, со 
счетов вкладчиков списывается в том чис-
ле и премия государства, которая ежегод-
но выплачивается из бюджета страны.

Именно поэтому «Жилстройсбербанк» 
предлагает запретить взыскания со сче-
тов участников системы жилстройсбере-
жений. С конкретным предложением ру-
ководство банка обратилось к депутатам 
сената в ноябре этого года.

жССбК внедряет  
новые технологии

В этом году банк запустил новый 
сервис – видеобанкинг. В тестовом 
режиме технология доступна жите-
лям Алматы и Уральска, в следую-
щем году планируется внедрить ее 
во всех отделениях ЖССБК. Новый 
сервис позволит сэкономить вре-
мя наших клиентов и значительно 
оптимизировать рабочие процессы 
банка.

«Для того чтобы вкладчик не 
ждал своей очереди к менеджеру, он 
может пройти в специальную зону 
обслуживания, связаться с операто-
ром и задать ему все свои вопросы. 
В дальнейшем услугой можно будет 
воспользоваться со своего мобиль-
ного телефона или домашнего ком-
пьютера», – пояснила Ляззат Ибра-
гимова.

Еще одна технология, которую 
применяют в банке, – интернет-
банкинг «ЖССБ 24». Им пользуются 
порядка 300 тыс. клиентов банка. 
Интернет-банкинг позволяет в он-
лайн-режиме отслеживать накопле-
ния, начисленные вознаграждения, 
следить за оценочным показателем, 
пополнять депозит, погашать кредит 
картой любого банка без комиссий, 
бронировать очередь в отделениях 
банка и даже подавать заявки на уча-
стие в пулах.

Кроме того, удаленно открыть де-
позит в банке можно через информа-
ционную систему «Социальная сеть 
консультантов». Она объединяет 1 
000 мобильных консультантов во 
всех регионах Казахстана.

В мае этого года «Жилстройс-
бербанк Казахстана» запустил еще 
один способ оплаты – с помощью 
QR-кода. Двухмерный штрих-код со-
держит зашифрованные реквизиты 
клиента ЖССБК. Он печатается на 
сертификате банка, который клиент 
получает при открытии депозита. 
Скачать специальное приложение, 
сканировать QR-код – это нужно 
для того, чтобы получить ссылку на 
оплату. Пополнение депозита будет 
осуществлено через Kaspi.kz и E-pay 
(платежный шлюз Казкоммерцбан-
ка) – без комиссии. Зачисление денег 
на депозит происходит в течение 2-3 
минут. Скачанной ссылкой также 
можно делиться с родственниками и 
близкими для пополнения депозита. 
В ближайшее время с помощью QR-
кода будет доступна и функция пога-
шения займов.

Использование QR-кодов значи-
тельно упрощает процесс онлайн-
оплаты: не нужно регистрироваться, 
вводить альтернативный код, запол-
нять данные при безналичной опла-
те. Также это сокращает ошибки, 
которые человек может допустить, 
вводя свои реквизиты.

Еще одна новинка – с ноября 2017 
года банк запустил услугу пополне-
ния депозита и погашения кредита 
с помощью SMS-сообщения. Пока 
она доступна только для абонентов 
Beeline (за исключением владельцев 
корпоративных номеров). В буду-
щем банк планирует подключить и 
других операторов сотовой связи. В 
первую очередь новая услуга будет 
полезна тем, кому не хватает ми-
нимальной суммы для полного по-
гашения кредита или пополнения 
депозита. 

Финансовые итоги: ипотека растет

По итогам 11 месяцев этого года «Жил-
стройсбербанк» выдал займов на сум-
му 256 млрд тенге, депозитная база 
увеличилась на 21%. В настоящее вре-
мя в банке имеется более 1 млн депози-
тов на сумму 491,7 млрд тенге. ЖССБК 
вышел на первое место на рынке по 
долгосрочным вкладам.

Банк стал лидером по ипотечному 
кредитованию: три четверти займов, 
связанных с улучшением жилищных 
условий, в этом году было выдано 
именно ЖССБК.

Займы получили более 37 тыс. 
вкладчиков. Кредитный портфель бан-
ка увеличился до 445 млрд тенге.

Уровень NPL – всего 0,29% (на 1 де-
кабря 2017 года), общая просрочка – 
1,65%.  Это самый низкий показатель 
на рынке (достигнут в том числе бла-
годаря сути самой системы жилищных 
строительных сбережений – она зам-
кнутая и не предполагает привлечение 
финансирования извне).

Отметим, что еще в 2013 году ЖССБК 
занимал по ипотеке 15% рынка, общий 
портфель ипотечных кредитов БВУ 
тогда составлял 981 млрд тенге. «Порт-
фель растет постепенно, хотя и низ-
кими темпами, сейчас мы занимаем 
32,2% ипотечного рынка. Это произо-
шло благодаря бурному развитию си-
стемы, особенно в последние три года. 
В объеме выдачи кредитов именно на 
строительство и приобретение жилья в 
2013 году наша доля по объему выдан-
ных займов составляла примерно 22%. 
Выдачи падают, в том числе из-за зако-
нодательных ограничений и девальва-

ций. В 2015 году в целом на рынке было 
выдано около 240 млрд тенге, в 2016 
году – меньше 221 млрд тенге ипотеч-
ных кредитов. Дефицит доступных ин-
струментов ипотеки чувствуется, но на 
фоне этого дефицита мы существенно 
подросли и ежегодно выдаем 148-152 
млрд тенге, за 11 месяцев этого года 
выдали 256 млрд. Сейчас мы занима-
ем 75% выдачи», – прокомментирова-
ла Ляззат Ибрагимова, председатель 
правления «Жилстройсбербанка». 

единая тарифная программа: 
гибкость и удобство

В этом году банк сделал для действу-
ющих и потенциальных вкладчиков 
значительное улучшение – объединил 
существующие тарифные программы 
в одну, программу «Баспана». Она на-
чала действовать с 1 августа.

До этого вкладчикам предлагалось 
выбрать одну из четырех тарифных 
сеток – «Бастау», «Оркен», «Кемел» или 

«Болашак». Они различались сроком 
накопления, ставкой вознаграждения 
и сроком жилищного займа. Такое раз-
нообразие отвечало требованиям вре-
мени, сейчас же, когда банк вступил 
в новый этап своего развития, когда 
многие процессы автоматизированы, 
продукты и услуги усовершенствова-
ны, появилась база для оптимизации 
тарифной линейки.

Единая тарифная программа 
«Баспана» сделала тарифную сетку 
прозрачной, понятной и удобной в 
использовании. Клиент заключает 
договор и начинает копить, без при-
вязки к заранее заданным условиям 
тарифной программы, как было рань-
ше. Ставка вознаграждения и срок по 
жилищному займу будут рассчитаны 
тогда, когда вкладчик накопит мини-
мально необходимую сумму, и будут 
зависеть от оценочного показателя 
(минимальное значение – 16) и срока 
накопления.

Срок накопления определяется ис-
ходя из того, какую сумму ежемесяч-
но вкладчик готов вносить на свой 
счет в ЖССБК, и итоговой суммы на-
копления. На основе этих параметров 
менеджер банка определяет, за какой 
период человек сможет накопить поло-
вину необходимой суммы, и уже после 
этого высчитываются ставка и срок 
жилищного займа.

Ставка может варьироваться от 
3,5% до 5% годовых. При минималь-
ном сроке накопления ставка – 5% 
годовых, с каждым годом накопления 
она снижается. Срок накопления на 
депозите рассчитывается от 3 до 15 лет.

 ▀ Какие новшества появились в системе 
жилстройсбережений в 2017 году

 ▀ Рекламная пауза закончилась
Каким был 2017 год для рынка рекламы

Адина байкинова

Для рекламодателей печатная пресса 
продолжает терять интерес, теле-
визионная реклама возвращается к 

объему 2015-го, digital-реклама набирает 
обороты. «Капитал.kz» подводит итоги 
2017 года и рассказывает, каким он был 
для рынка рекламы. 

забываем традиции 
По мнению руководителя Select 
Communication Group (SCG) Виктора Елисе-
ева, небольшой рост в текущем году позво-
ляет говорить о том, что рекламный рынок 
прошел дно, зафиксированное в 2016 году. 
Между тем рынок развивался разнонаправ-
ленно: рекламный бюджет печатной прес-
сы продолжает снижаться, растут объемы 
телевизионной и интернет-рекламы. По 
оценке спикера, бюджет печатной прессы 
упал на 18%. «В текущем году тенденция 
к падению сохраняется, что не оставляет 
оптимизма на развитие, возможно, за ис-
ключением деловых изданий и премиаль-
ного глянца. До конца года объем прессы 
в общем рекламном пироге Казахстана со-
ставит не более 10%», – отмечает он.

Рекламный бюджет телевидения – клю-
чевого медиа в Казахстане – в этом году 
увеличился. По оценке SCG, реклама на ТВ 
возросла на 7-12%. «Сейчас сложно пред-
полагать финальные цифры, поскольку до-
рабатываются бюджеты 2017 года», – гово-
рит Виктор Елисеев. Но ясно, что данный 
сегмент, который по итогам 2016-го про-
валился на 12%, возвращает утраченные 
позиции. Причиной этому стал дефицит 
рекламного инвентаря, который позволя-
ет телеканалам чувствовать себя комфор-
тнее, чем в прошлом году. 

«Тренд этого года: падение охвата 
телевизионных каналов практически 
по всем возрастным группам. Любопыт-
но, что в настоящее время казахстанцы 
смотрят видеоконтент на телевизорах 
с технологией Smart TV в 1,5 раза боль-
ше по времени, чем на своих мобильных 
телефонах и ноутбуках. Допускаю, что 
в ближайшем будущем реклама в при-
ложениях Smart TV станет актуальной и 
эффективной», – отмечает Виктор Елисе-
ев. При этом списывать результативность 
эфирного телевидения преждевременно, 
поскольку в этом году телевизионные 
продукты на казахском языке показыва-
ют высокие результаты. 

По оценке Дарьи Ермаковой, директора 
по маркетингу International Media Service 

(IMS), рынок телевизионной рекламы в 
этом году составит около 22 млрд тенге, 
тем самым выйдет на уровень 2015 года. 
«2017 год показал рост после трехлетнего 
снижения. После нескольких лет турбу-
лентности экономика восстанавливает-
ся, а значит у рекламодателей появилась 
возможность вновь планировать расходы 
на маркетинг», – считает Дарья Ермакова. 
По ее мнению, заказы от крупных рекла-
модателей (доля топ-20 составляет 65% 
от всего бюджета телевизионной рекла-
мы) стали драйверами этого сегмента 
рынка. Заметную роль в его оживлении 
сыграли компании в сфере телекоммуни-
каций, производители средств гигиены, 
газированных напитков и кондитерских 
изделий. 

Еще один тренд – восстановление мар-
кетинговой активности МСБ. По оценке 
руководителя SCG, средний бизнес ак-
тивно нарастил бюджет на рекламу, тогда 
как крупные игроки рынка FMCG снизили 
инвестиции в медиа. Существенная доля 
коммуникационных затрат этого года 
пришлась на PR-поддержку ЭКСПО-2017 и 
зимней Универсиады-2017.

Реклама шагает в интернет 
«На фоне призывов к тотальной диджи-
тализации доля интернет-инвестиций 
пока невысокая и достигает не более 10-
12% от общего рекламного пирога. Кон-
сервативный рекламодатель двигается в 
сторону интернет-рекламы черепашьими 
шагами», – говорит Виктор Елисеев. Ин-
тернет-реклама только набирает обороты: 
рекламодатель экспериментирует с новы-
ми форматами, используя сразу несколько 
каналов digital-маркетинга, однако ради-
кального роста инвестиций в онлайн не 
наблюдается. 

С этим не соглашается Дмитрий Гор-
диенко, директор по развитию бизнеса 
Action Media, который считает, что в ны-
нешнем году объем digital-рекламы де-
монстрирует высокую динамику роста. 
По итогам года интернет оставит позади 
наружную рекламу, став вторым медиа в 
общей структуре рекламного пирога в Ка-
захстане.

Впрочем, казахстанской интернет-ре-
кламе есть куда расти. Например, в России 
в текущем году рекламные инвестиции в 
digital впервые превысили объемы телеви-
зионной рекламы – факт, что называется, 
исторический. По оценке Action Media, в 
этом году бюджет на интернет-рекламу 
составил около 5,5-6 млрд тенге. 

«Этот показатель более чем на 30% 
выше результатов прошлого года и при-
мерно вдвое выше показателей 2015-го», 
– считает Дмитрий Гордиенко. Данная 
тенденция формирует – и продолжит 
формировать в будущем – повестку дня 
на рынке с точки зрения ключевых для 
него событий. Digital-маркетинг сегодня 
– это направление, по которому идут все: 
от МСБ до госсектора, который чувствует 
огромную потребность в интернет-про-
движении, но не всегда понимает, как им 
правильно пользоваться. 

«Рекламодатели не только увеличи-
вают бюджеты на digital-продвижение, 
но и перераспределяют их из других ме-
диа в пользу онлайн-рекламы, – замечает 
Дмитрий Гордиенко. – Данный тренд об-
условлен в первую очередь устремлени-
ями самих рекламодателей, нацеленных 
на недорогие и эффективные инструмен-
ты, поиск экспериментальных решений 
и точечного контакта с целевой аудито-
рией». На фоне этого баннерная реклама, 
все еще пребывающая в лидерах digital-
маркетинга, но несущая в себе большой 
объем нецелевого трафика, продолжает 
терять интерес в глазах рекламодателей. 

В то же время все активнее привлекают 
внимание мобильное продвижение, тар-
гетированная реклама. Так, контекст опе-
режает дисплей по динамике роста, хотя 
еще пока уступает по доле в общем объеме 
бюджетов в digital. 

Чувствуют качественные перемены 
и зарубежные игроки рынка. Неслучай-
но компании уровня «Яндекс» откры-
вают официальные представительства 
в Казахстане, предлагая рынку новые 
возможности высокоэффективного кон-
такта с аудиторией. «Активный рост мы 
наблюдаем в сфере как потребления, 
так и роста рекламы в сегменте онлайн-
видео, форсированного активностью 
компании Google по развитию казах-
станского сегмента YouTube. Набирают 
популярность и различные нишевые тех-
нологии, востребованные локальными 
специалистами. К примеру, на рынок 
Казахстана вышла компания You Scan 
– сервис мониторинга СМИ и социаль-
ных медиа, позволяющий непрерывно 
следить за динамикой и тональностью 
упоминаний бренда в режиме нон-стоп», 
– говорит Дмитрий Гордиенко. Продол-
жают свое развитие такие технологии 
продвижения, как программатик-ре-
клама, нативная реклама, инструменты 
контент-маркетинга. 

Поколение Z любит instagram 
По мнению управляющего директора казах-
станского офиса PBN Hill+Strategies Инны 
Ан, если раньше ключевая функция специ-
алиста, работающего в сфере коммуника-
ций, сводилась к взаимодействию с тради-
ционными СМИ, а для работы в социальных 
сетях привлекался SMM-специалист, то 
есть существовало разделение на онлайн 
и офлайн, то сегодня в условиях цифровой 
трансформации эта граница стерлась.

В текущем году рекламные агентства 
активно формировали пул так называемых 
«инфлуенсеров» – агентов влияния или ли-
деров общественного мнения – с огромны-
ми аудиториями в Instagram. Были активны 
вайнеры, многие команды с количеством 
подписчиков более чем 1 млн реализовали 
десятки интересных проектов, направлен-
ных на продвижение товаров и услуг. «К их 
услугам прибегали как местные неболь-
шие производители, так и настоящие меж-
дународные гиганты. При этом на нашем 
рынке все еще нет единых и действенных 
механизмов отслеживания эффективности 
такой работы и реального влияния на ауди-
торию», – замечает Инна Ан. 

Что касается каналов продвижения ре-

кламы в интернете, то, по оценке спикера, 
безусловным лидером стал Instagram. Од-
нако стоит отметить, что YouTube в этом 
году обретает новых пользователей и вы-
ходит на очередной виток развития, кото-
рый связан с цифровым поколением Z, по-
требляющим информацию исключительно 
визуально, а также с переходом вайнеров и 
блогеров на эту площадку в целях создания 
более качественного контента. 

«Из развивающихся каналов стоит от-
метить и Telegram – мессенджер Павла Ду-
рова. В уходящем году за счет стремитель-
но растущего числа каналов аудитория 
активных пользователей мессенджера в 
Казахстане достаточно серьезно выросла, 
зацепив опять-таки самую продвинутую 
аудиторию миллениалов и трендсеттеров 
– журналистов, блогеров, вайнеров, PR- и 
digital-специалистов», – говорит Инна Ан. 

В 2018-м, по мнению экспертов, телеви-
зионная реклама получит развитие за счет 
трансляции чемпионата мира по футболу, 
Олимпиады в Южной Корее; кроме того, 
казахстанские телеканалы запускают 
новые шоу, сериалы и передачи, которые 
должны увеличить интерес аудитории к 
телевидению. С дальнейшим ростом мо-
бильного интернета в следующем году 
digital-реклама продолжит оттягивать на 
себя все больше доли рынка. 

Рост ВВП планируется
 на уровне 

 3%
потребительский рынок

 также будет расти

Рынок ТВ рекламы в этом году 
выйдет на уровень 2015 года, 

составив около 

22 млрд

Основным драйвером рынка в 
этом году – стали крупные 

рекламодатели 

доля 65%
от всего бюджета(          )
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 ▀ телеком-рынок 
миновал период 
стагнации
4G, Big data, интернет вещей и smart city 
– основные драйверы роста

елена брицкая

телеком-операторы ждут серьезного 
роста трафика в Казахстане, связан-
ного с Big data, интернетом вещей 

и smart city, и готовятся к этому заранее, 
развивая сети 4G. В условиях острой цено-
вой конкуренции и ограниченного числа 
абонентов двигать телеком-бизнес будет 
только цифровизация.

главный исполнительный 
директор АО «Кселл» Арти Отс:
Рынок миновал период стагнации, но опе-
раторам по-прежнему есть над чем рабо-
тать. Все операторы понимают свою ответ-
ственность перед абонентами. Поэтому 
для всех приоритеты в похожих направле-
ниях – это качество сетей и качество услуг. 
Обратная связь от абонентов по качеству 
услуг в основном касалась передачи дан-
ных. В связи с чем у операторов в фокусе 
сейчас – грамотно спрогнозировать рост 
спроса на услуги 4G. Все игроки рынка 
в этом году предлагали в своих пакетах 
достаточно большой объем трафика. По 
факту многие клиенты далеки от того, 
чтобы использовать этот трафик в полном 
объеме, хотя, например, в нашей сети за 
последние 3 месяца он вырос с 35-40% до 
60-80%. Но если все абоненты резко уве-
личат потребление мобильного интерне-
та, операторы, скорее всего, столкнутся с 
трудностями. 

Между тем анализ тенденций развития 
рынка свидетельствует, что потребление 
трафика будет расти. Настоящим вызовом 
станет развитие интернета вещей, благо-
даря которому в глобальном масштабе со-
всем скоро добавятся миллиарды новых 
подключенных устройств и как следствие 
– астрономический рост объемов данных. 
Взрывной рост цифровых услуг уже сейчас 
мы наблюдаем даже на примере внутрен-
них процессов, происходящих в нашей 
компании, таких как, например, обслужи-
вание абонентов. 

В настоящее время 50% всех запросов, 
поступающих от наших клиентов, обслу-
живают роботы. У «Кселл», как и у дру-
гих операторов, сегодня практически нет 
маневра для сокращения расходов и для 
агрессивного роста на рынке В2С, где на-
блюдается острая ценовая конкуренция. 
Единственным направлением, на отдачу 
от которого можно рассчитывать, являет-
ся цифровизация. Именно поэтому в по-
следние годы мы сфокусировались на дан-
ном направлении. 

Еще одно направление, на развитие 
которого мы посчитали необходимым 
сделать акцент, – это В2В, его высокий 
потенциал стал еще более очевиден се-
годня, когда в крупных городах Казахста-
на на практике воплощаются отдельные 
элементы концепции smart city, в основе 
которой лежат бизнес-решения. Работу в 
сегменте В2В «Кселл» ведет, находясь в по-
стоянном контакте с клиентами, и можно 
сказать, что авторство идей многих про-
дуктов, которые в этом году запущены на 
корпоративном рынке, принадлежит не 
только нам. Они возникли как отклик на 
запросы клиентов. 

Пока сложно подводить итоги 2017 
года, но рост наблюдался уже в III кварта-
ле и сохраняется в IV квартале. И хотя рост 
небольшой, позитивная тенденция нали-
цо, и мы ожидаем, что она сохранится в 
2018 году.

Среди важных проектов на телеком-рын-
ке в Казахстане в 2017 году могу отметить 
продолжение развития проекта по совмест-
ному строительству сети 4G. Он оказался 
очень успешным на фоне страдающей от 
кризиса экономики. Эффект от network 
sharing был такой, что мы, по сути, сделали 
в два раза больше, чем смогли бы пооди-
ночке. Сегодня нашей сетью LTE охвачено 
около 50% казахстанцев. Сейчас мы уже 
больше работаем над улучшением качества 
услуг 4G в Астане, в Алматы и в других горо-
дах. Такое партнерство полезно для всех, и 
в первую для абонентов, которым выгоднее 
платить (через тарифы) за установку и рабо-
ту одной сотовой вышки, а не двух.

Роман Володин, председатель правле-
ния Tele2 и Altel:

Год был достаточно сложным. Несмо-
тря на то, что СП Tele2 и Altel продолжили 
двузначный рост основных показателей, 
доходы отрасли в 2017 году снижались. 
При этом инвестиции в разворачивание 
сетей 4G и LTE Advanced росли у всех опе-
раторов. Продолжился тренд монетиза-
ции услуг, которому операторы следовали 
еще в 2016 году. Растущий спрос со сторо-
ны абонентов привел к увеличению объ-
емов услуг почти у всех операторов. Рост 
абонентской базы замедлился почти у всех 
игроков рынка.

Прорыв 2017 года – запуск мобильно-
го интернета последнего поколения 4G+ 

(LTE Advanced). Под брендом Altel эта 
технология была запущена в апреле 2017 
года. Для нас это было мощным техноло-
гическим преимуществом, которое в ито-
ге повлияло на то, что более половины 
нашей абонентской базы активно пользу-
ется сетью 4G. А в ключевых городах мы 
показываем рекордные скорости передачи 
данных – на порядок выше, чем в некото-
рых европейских и соседних странах. На 
наш взгляд, это переход на новый уровень 
сервиса и новый уровень потребления мо-
бильной даты.

Намечающиеся изменения регулятор-
ной среды привели к тому, что операторы 
планируют строить совместную инфра-
структуру. Пока не все операторы и не в 
масштабах всей страны, но это первый и 
важный шаг для всей телекоммуникаци-
онной отрасли Казахстана.

А завершение объединения двух опера-
торов Altel и Tele2 и интеграции сетей по-
влияло на то, что сети всех операторов ста-
ли практически паритетными по качеству. 
В течение 2017 года мы объединяли сети – 
процесс был эффективным и положитель-
но воспринят нашими абонентами.

В 2018 году, по нашим прогнозам, про-
должится активный рост потребления мо-
бильного интернета, при этом голосовой 
трафик продолжит плавное падение. Это 
значит, что операторы будут активно раз-
вивать предложения на основе мобильно-
го интернета. В четвертом квартале этого 
года мы сделали первые шаги в данном на-
правлении, в частности, отменили тари-
фикацию самых популярных социальных 
сетей на некоторых тарифах Tele2 и верну-
ли безлимитный интернет на некоторых 
тарифах Altel.

Рынок будет постепенно идти к тому, 
что объем и вид услуг будут определять-
ся не оператором, а абоненты будут сами 
определять удобные им услуги и их объ-
емы. Операторы станут более гибкими.

Александр Комаров, главный исполни-
тельный директор «Beeline Казахстан»:

Год был позитивным и показал рост. 
Это очень важно, притом что конкуренция 
остается достаточно высокой. Компании 
стараются выделиться не ценой, а серви-
сом, обслуживанием. Это положительное 
явление рынка, благодаря которому про-
дукт растет в качестве, оставаясь на прак-
тически едином ценовом уровне у всех 
операторов. Выигрывают от такого поло-
жения дел наши клиенты.

Самый важный проект на рынке теле-
кома страны в уходящем году – это, без-
условно, полноценная сеть LTE. В ее стро-
ительстве участвуют все игроки рынка 
и наши клиенты имеют доступ к высоко-
скоростному интернету во всех городах 
Казахстана. 

Второй принципиально значимый про-
ект – это запуск и развитие экосистемы 
мобильных финансов. Это новый способ 
платежного взаимодействия людей. Та-
кого раньше не было, а сегодня десятки 
тысяч абонентов активно пользуются мо-
бильными финансами. Все идет к тому, 
что через пару лет их количество будет 
исчисляться уже сотнями тысяч. Это на-
правление ждет большой рост. 

Третье перспективное направление 
– запуск систем, которые работают с Big 
data. Больших данных достаточно много, 
они есть во всех сферах, но раньше мы 
не умели системно с ними работать и на-
ходить им применение. 2017 год показал, 
что Big data востребованы и, более того, 
у нас есть огромное количество потенци-
альных сфер их применения. То есть мы 
ждем огромный рост, потенциал для ко-
торого, вне всяких сомнений, заложен в 
уходящем году. 

Я хотел бы отметить и четвертый про-
ект, который зародился в 2017-м и будет 
активно развиваться все последующие 
годы. Это интернет вещей – умный дом, 
умный город, умное сельское хозяйство и 
другие. Собственно, в ХХI веке, пожалуй, 
нет сфер, которые потенциально не могут 
быть усовершенствованы технологиями. 
Это один из наших стратегически главных 
приоритетов.

В 2018 году рынок будет продолжать 
развиваться. Есть очень четкий тренд к 
росту, если, конечно, не произойдет каких-
либо серьезных рыночных потрясений. 
Все начинания 2017 года будут дальше 
внедряться и совершенствоваться. Вряд ли 
возникнет что-то принципиально новое. 
Продолжит расти потребление трафика 
и конца этой тенденции пока не видно. 
Мы ждем развития мобильных финансов, 
интернета вещей, Big data. Значительный 
рост будет в сфере контентных сервисов. 
То есть всего, что касается развлекатель-
ных и информационных сервисов Сети, 
особенно на государственном языке: ви-
део, кино, литература, музыка. 

 ▀ Что происходило на рынке 
автомобильного топлива в 2017 году

елена тумашова

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
подготовил обзор основных собы-
тий топливного рынка Казахстана и 

попросил эксперта дать прогноз – сколько 
может стоить бензин в следующем году.

год начался с роста цен
«Бензиновый год» начался с подорожания 
топлива в розничной продаже. В середине 
января некоторые АЗС подняли цены на 
литр АИ-92. В частности, сеть «Газпром 
нефть – Казахстан» – на 3 тенге, со 136 
до 139, сеть Sinooil повысила цены до 137 
тенге со 134 тенге в середине декабря пре-
дыдущего года. Вместе с тем другие сети 
сохранили декабрьские ценники. Так, на 
заправочных станциях Helios АИ-92 про-
давался по 135 тенге, «КазМунайГаз» про-
давал ходовую марку по 133 тенге, Royal 
Petrol – по 135 тенге за литр.

Тогда же эксперты давали по просьбе 
«Капитал.kz» прогноз стоимости бензи-
на в 2017 году: литр ходовой марки, по их 
предположениям, мог подорожать в тече-
ние года до 150 тенге, также назывался ко-
ридор 146-151 тенге за литр.

В то же время в «ҚазМұнайГаз Өнімдері» 
«балансирующая цена» на бензин марки 
АИ-92 – 140-145 тенге за литр. 

запрет на экспорт бензина  
могут снять
В августе глава профильного ведомства со-
общил, что рассматривается возможность 
отмены запрета на экспорт светлых нефте-
продуктов. Соглашение с Россией, соглас-
но которому Казахстан не может экспорти-
ровать светлые нефтепродукты, действует 
до 1 января 2019 года. «Предполагаем, что 
если в ноябре два завода дадут продукцию, 
мы в декабре посмотрим и будем с января 
инициировать отмену этого соглашения. 
Мы предполагаем, что будем менять со-
глашение о запрете экспорта светлых не-
фтепродуктов», – сказал Канат Бозумбаев. 
Запрет связан с тем, что «мы беспошлинно 
привозили и привозим до сегодняшнего 
дня российский бензин и дизтопливо».

По словам министра, если избыток бен-
зина и дизтоплива составит по 1,5-2 млн 
тонн, то можно будет закрыть внутренний 
рынок и «открыть какую-то часть экспор-
та, чтобы заводы могли работать и полу-
чать высокую доходность, поставляя на 
экспорт, чтобы возвращать займы, взятые 
на дорогостоящую модернизацию». Ми-
нистр назвал «самые главные рынки для 
Казахстана» – это, по его мнению, Средняя 
Азия и Афганистан.

Дефицит как он был
В середине осени Казахстан потрясла 
сложная ситуация на топливном рынке: 
возник дефицит бензина.

Сообщения о том, что на определенных 
АЗС в регионах Казахстана не хватает ав-
томобильного топлива, стали поступать 
в сентябре. «Действительно, в ряде реги-
онов у нас нехватка на некоторых АЗС. 
Но при этом говорить о дефиците нельзя. 
Просто в сети АЗС была небольшая нехват-
ка бензина. Из России бензин завозится. 
Мы работу со своими коллегами из Мини-
стерства энергетики РФ проводим, поэто-
му мы не ожидаем проблемных вопросов, 
связанных с нехваткой бензина», – про-
комментировал тогда Магзум Мирзагали-
ев, вице-министр энергетики Казахстана.

Чуть позже министерство сообщило, 
что запасов АИ-92 осталось на полмесяца, 
то есть только до середины октября: их 
объем составляет 125 тыс. тонн, потребле-
ние – 350 тыс. тонн в месяц.

Минэнерго Казахстана направило об-
ращения в Минэнерго России и крупным 
российским компаниям. «В целом нам 
удалось тенденцию выправить, и в сентя-
бре мы 90 тыс. тонн бензина завезли. Но у 
нас был высокий уровень потребления – в 
августе до 330 тыс. тонн доходило потре-
бление, хотя в среднем за девять месяцев у 
нас потребление составляет 275 тыс. тонн 
в месяц», – рассказал тогда ныне экс-вице-
министр энергетики РК Асет Магауов.

В середине октября президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев раскрити-
ковал работу министерства энергетики 
из-за возникшего в стране дефицита то-

плива, сказав, что это результат «несво-
евременного принятия мер со стороны 
правительства Казахстана и министер-
ства энергетики по обеспечению рынка 
горюче-смазочными материалами». Так-
же глава государства указал министру 
энергетики на низкую эффективность мер 
по стабилизации ситуации на рынке ГСМ 
и объявил ему выговор.

Неделей позже министр энергетики за-
явил, что ситуация с обеспечением вну-
треннего рынка бензином постепенно 
стабилизируется. На Шымкентском и Аты-
рауском нефтеперерабатывающих заводах 
производство АИ-92 увеличилось до 35 тыс. 
тонн, на Шымкентском заводе максималь-
ная загрузка повысилась с 380 тыс. до 490 
тыс. тонн нефти. Проведены переговоры с 
Министерством энергетики России, а так-
же с руководством компаний «Роснефть» 
и «Газпром-нефть». Получено подтвержде-
ние на отгрузку более 100 тыс. тонн АИ-92 с 
нефтеперерабатывающих заводов РФ. 

Еще через несколько дней Бакытжан 
Джаксалиев, вице-министр энергетики 
РК, сообщил о том, что компания «КазМу-
найГаз» закупила необходимое количе-
ство бензина в России для стабилизации 
поставок.

В Казахстане может быть создан 
резерв топлива
В конце ноября Министерство энергетики 
РК предложило создать резерв ГСМ, этот 
вопрос отправлен на рассмотрение в пра-
вительство. «Мы сейчас прорабатываем в 
правительстве вопрос о создании некого 
резерва по дизельному топливу, бензину, 
авиакеросину на случай вот таких поло-
мок и остановок НПЗ», – сообщил Канат 
Бозумбаев.

Ранее Минэнерго сообщило об отстава-
нии по срокам завершения модернизации 
и запуска необходимых установок для про-
изводства высокооктановых бензинов и ди-
зельного топлива на ПНХЗ. При этом модер-
низация ПНХЗ должна была завершиться 
26 октября, на АНПЗ – 16 сентября. Однако 
АО «НК «КазМунайГаз» перенесло сроки на 
первую половину декабря текущего года.

елена брицкая

Казахстанские финтех-компании го-
товят экспансию на международные 
рынки – в том числе во Вьетнам и Уз-

бекистан. А мировые IT-гиганты говорят о 
восстановлении спроса в минувшем году 
впервые после девальвации и надеются 
на скорейшее внедрение в стране интер-
нета вещей (IoT) и переход на гибридное 
облако. В этом году IT-рынок активно раз-
вивался. Компания Google даже назвала 
Казахстан «финансовым хабом Средней 
Азии». Обо всем этом игроки рассказали 
«Капитал.kz», говоря об итогах 2017 года и 
перспективах на 2018-й.

Павел бандура, 
менеджер по маркетингу google в СНг, 
странах балтии, болгарии и Адриатике:
Поскольку ряд продуктов Google в Казах-
стане сфокусирован на услугах бизнесу 
(Cloud, G Suite, AdWords, YouTube, AdSense, 
Analytics), мы смотрим на рынок через 
призму маркетинговых и сервисных бюд-
жетов, на долю от выручки компаний, 
которую они выделяют для развития про-
дуктов и услуг. Если рекламные бюджеты 
растут, это является индикатором того, что 
растут продажи и растет рынок в целом. 
2017 год стал первым годом после деваль-
вации, когда мы увидели рост выше докри-
зисного уровня и оживление деловой ак-
тивности почти во всех секторах рынка. В 
первую очередь мы связываем рост с тем, 
что стабилизировались инфляционные 
ожидания бизнеса и потребителей: благо-
даря устойчивому курсу валюты в течение 
года они снова вернулись к инвестициям 
и покупкам. Также, очевидно, рост связан 
с низкой базой сравнения – 2016 годом. 
Популярность Google в Казахстане рас-
тет среди пользователей – мы видим, что 
в 2017 году увеличилось число людей, ко-
торые посмотрели видеоролик на YouTube, 
скачали любимый фильм в Google Play или 
начали использовать Google Cloud или 
AdWords для своего бизнеса. 

Что касается важных проектов для рын-
ка в уходящем году, нам трудно выделить 
кого-либо индивидуально, однако опреде-
ленно стоит отметить продолжающуюся 
макроэкономическую открытость и види-
мость государства на мировой арене. Ряд 
мер определенно позитивно повлияет на 
рынок в целом, в частности, проведение 
EXPO-2017 и недавнее подписание согла-
шения об избежании двойного налогоо-
бложения с рядом стран. Если говорить 
только об IT-отрасли, мы видим три секто-
ра, которые заметно выросли в этом году: 
электронная коммерция, разного рода он-
лайн-услуги и объявления, а также финан-
сы, поскольку Казахстан сегодня можно 
назвать финансовым хабом Средней Азии.

На наш взгляд, в следующем году рост 
на уровне низкой двузначной цифры про-
цента был бы отличным показателем для 
всего рынка и закрепления результатов 
2017 года. Мы ожидаем, что рост будет в 
секторе электронной коммерции и финан-
совых решений, а также, что казахстанцы 
начнут активнее путешествовать в следу-
ющем году, наращивая как индустрию пе-
ревозок, так и технологических и онлайн-
решений, связанных с ней. 

Нурлан Садыков,
глава представительства Dell emC  
в Казахстане и цА: 
Основной итог 2017 года – восстановле-
ние рынка во многом благодаря отложен-
ному спросу, вызванному экономической 
ситуацией в течение 2015 и 2016 годов. 
Компании боялись тратить деньги по-
сле девальвации и откладывали проекты 
трансформации IT, но сейчас наметилась 
стабилизация рынка, и многие владель-
цы бизнеса понимают, что IT становится 
реальным драйвером роста. Как бизнес, 
так и государство в этом году начали запу-
скать те проекты, которые были временно 
приостановлены. 

Еще в этом году появились новые казах-
станские облачные провайдеры. На этом 
рынке появилась конкуренция, активно 
развиваются ЦОДы, как качественно, так 
и количественно, развиваются местные 
разработчики приложений, которые ис-
пользуются на мобильных девайсах и 
смартфонах. 

Относительно нашей компании, в на-
чале текущего года мы ожидали, что она 
вырастет порядка на 20%. Наши прогнозы 
сбылись, и по многим линейкам бизнеса 
мы значительно превысили цели. Суще-
ственный рост мы наблюдаем в секторах 
систем хранения данных (СХД), серверах 
и коммерческих ПК. 

Один из наиболее важных проектов 
уходящего года для сектора IT – госу-
дарственная программа «Цифровой Ка-
захстан». Еще бы выделил проект Smart 
City, который сейчас реализовывается в 
Алматы, Астане и Шымкенте. Другой се-
рьезный прорыв этого года – развитие 
блокчейн-технологий и платформы в Ка-
захстане Международным финансовым 
центром Астана (МФЦА). На сегодня бит-
коины становятся реальным платежным 
инструментом, это тренд, который наби-
рает обороты. Казахстан на базе МФЦА 
достаточно быстро поддержал этот тренд, 
создается центр компетенций по продви-
жению таких передовых идей. 

Мы ожидаем еще больший рост в новом 
году. Опять же основным драйвером как 
для всей индустрии, так и для Dell EMC 

остается программа «Цифровой Казахстан 
– 2020» и проекты Smart City, развернутые 
в городах Казахстана. Я думаю, что на-
чиная с 2018 года мы будем продвигать-
ся гигантскими шагами в направлении 
аналитики и правильного использования 
больших данных (Big Data), получаемых в 
режиме реального времени в городах, ор-
ганизациях, домах и транспортных сред-
ствах, оснащенных датчиками и техно-
логиями интернета вещей (IoT). Сегодня 
мы говорим об интернете всего – каждый 
подключенный к Сети объект станет «ум-
ным», что приведет к улучшению качества 
нашей жизни. 

Еще на что будет нацелен фокус в на-
ступающем году – безопасность ИТ. 2017 
год явно показал важность безопасности 
ИТ – утечка информации несет за собой 
огромные как финансовые, так и репута-
ционные потери. Многие наши клиенты 
хотят трансформировать свой бизнес и 
перейти к гибридному облаку, но при этом 
обеспечить стопроцентную безопасность. 
Представьте себе, что одна из самых круп-
ных утечек паролей в истории произошла 
лишь из-за того, что хакеры использовали 
чужие данные для входа в стороннюю си-
стему кондиционирования и вентиляции. 
Из-за все более частого использования 
технологий людьми сегодня достаточно 
безобидная ошибка может привести к се-
рьезным последствиям. 

После государства наиболее крупными 
потребителями ИТ-услуг являются про-
мышленные предприятия, а также бан-
ковская сфера. Сегодня для получения 
99% банковских услуг нет необходимости 
ехать в отделение банка, их можно полу-
чить онлайн посредством приложений. 
Это значит, что уровень клиентского 
обслуживания будет зависеть от эффек-
тивности взаимодействия человека и ма-
шины. В будущем сотрудники компаний 
больше не будут настраивать виртуаль-
ных ассистентов и задавать шаблонные 
реплики. Они будут работать с этими ас-
систентами вместе, в одной команде. 

Еще одна развивающаяся мировая 
IT-тенденция, которая применима и для 
Казахстана, – это трансформация рабо-
чего места. Так называемое «поколение 
миллениума», родившееся в 2000-х годах, 
не пойдет работать туда, где будут предо-
ставлены устаревшие технологии. Техно-
логическое оснащение рабочих мест вли-
яет на эффективность найма и удержания 
сотрудников. 

Говоря об удаленной работе, стоит 
уделить внимание VDI (Virtual Desktop 
Infrastructure) – это очень перспективное 
направление для компаний с сотнями 
и тысячами сотрудников, особенно для 
физической защиты безопасности всей 
информации, которая хранится внутри 
ЦОДа. Работники получают доступ толь-
ко к той информации, которая требуется, 
на тонком или «нулевом» клиенте. То есть 
они имеют доступ к информации только 
в визуальном формате, что физически не 
дает возможности для утечки баз данных 
и другой важной информации.

Алия Назаркасимова, 
директор по бизнес-операциям 
microsoft СНг:
Чем запомнился нам 2017 год? Он показал, 
как уязвимы мы к угрозам кибербезопас-
ности, получившим гораздо более широ-
кое распространение и известность, чем 
ранее. Например, вирус WannaCrypt, через 
который в мае этого года киберпреступ-
ники атаковали компьютеры как компа-
ний, так и частных лиц. Текущий уровень 
распространения пиратского ПО в Казах-
стане – 73%, и этот факт, к сожалению, 
открывает огромные возможности для ки-
берпреступлений. 
В следующем году все проекты, направ-
ленные как на цифровую трансформацию 
государства, так и небольшого предпри-
ятия сегмента МСБ, будут знаковыми в 
секторе ИТ. Облачные технологии способ-
ны преобразовать и упростить любые биз-
нес-процессы. Могу привести пример гол-
ландского онлайн-банка Knab, который 
создал систему на базе облачных аналити-
ческих сервисов Microsoft Azure и Microsoft 
Dynamics, с помощью которой его клиен-
ты могут контролировать финансовую си-
туацию. В «личном кабинете», доступном 
с любого устройства как приложение, ак-
кумулируется вся финансовая информа-
ция пользователя (о транзакциях с бан-
ковских счетов, кредитах, активах и др.) 
даже в том случае, если его финансовая 
активность распределена между различ-
ными банками. 

Большие надежды банкиры также свя-
зывают с развитием искусственного ин-
теллекта. Боты могут взять на себя часть 
работы по обслуживанию клиентов. К 

числу необходимых решений наряду с 
чисто банковским ПО можно отнести со-
временную систему управления отноше-
ниями с клиентами, мощную и гибко на-
страиваемую аналитику, использующую 
большие данные, машинное обучение и 
элементы искусственного интеллекта. Все 
эти сервисы сегодня доступны из облака, 
и, таким образом, чтобы не терять время 
на построение собственных систем, банки 
могут использовать гибридную инфра-
структуру.

Решений цифровой трансформации 
огромное множество, они очень гибко на-
страиваются под конкретные задачи. Этот 
сегмент будет только расти. 

женис мухиев, 
директор по маркетингу silkway 
ventures (член ассоциации 
«КазФинтех»):
Как представители рынка финтех и секто-
ра онлайн-кредитования, мы оцениваем 
итоги года очень позитивно. За год объем 
выданных онлайн-займов вырос до 30 млрд 
тенге и примерно 750 тыс. контрактов, 
что более чем в 3 раза выше показателей 
2016 года – 8,9 млрд тенге и 239 тыс. кон-
трактов (согласно данным Первого кре-
дитного бюро). Мы связываем такой рост 
с эффектом низкой базы. Отрасль онлайн-
кредитования существует всего 3 года, и 

казахстанцы только начинают узнавать и 
по-настоящему привыкать к такому сервису

Скажем о проектах и прорывах в своем, 
финтех-секторе. Первое – это, безусловно, 
технология блокчейн. Сейчас блокчейн 
применяется уже практически везде и в 
первую очередь в финансовой индустрии. 
Биткоин, по сути, – финтех-продукт, стал 
сильнейшим катализатором действитель-
но массовой популяризации технологии 
блокчейн во всем мире. Применительно 
к Казахстану блокчейн позволил несколь-
ким проектам запустить процесс привле-
чения финансирования через выпуск то-
кенов или коинов, так называемый Initial 
Coin Offering, аналог IPO, но с использова-
нием возможностей блокчейна и мировой 
криптоэкономики. 

Одна из таких компаний – Lendex – 
платформа взаимного онлайн-кредито-
вания, будет построена на базе техноло-
гии блокчейн и станет первой подобной 
международной компанией родом из Ка-
захстана. Проект успел привлечь внима-
ние инвестора-миллиардера из США Тима 
Дрейпера на форуме МФЦА и презенто-
вать себя на крупнейшей в Азии блокчейн-
конференции BlockShow в Сингапуре.

Второй проект – это Международный 
финансовый центр Астана, который в этом 
году полноценно заявил о себе. Инициати-
ва создания «регуляторной песочницы» 

для апробации и последующего между-
народного масштабирования перспектив-
ных финансовых технологий из Казахста-
на заслуживает высокой оценки.

И третья прорывная технология – это 
сервисы взаимного кредитования (peer-
to-peer lending), которые переживают 
сейчас в мире второе дыхание. В этом 
году впервые в истории Казахстана фин-
тех-холдингом Silkway Ventures была осу-
ществлена международная экспансия, 
которая запустила во Вьетнаме сервис 
p2p-кредитования Moneybank.vn.

Прогнозы по сектору онлайн-креди-
тования очень оптимистичные. Сейчас 
не больше 150 тыс. казахстанцев знают и 
пользуются онлайн-займами, и в новом 
году в связи с активностью игроков эта 
цифра должна вырасти в 1,5-2 раза с соот-
ветствующим ростом объемов рынка. Из 
ожидаемых интересных проектов и ини-
циатив это, конечно же, продолжение экс-
пансии казахстанских финтех-проектов 
на международные рынки, в том числе в 
ставший открытым Узбекистан. Несколь-
ко компаний уже изучают этот рынок и 
ищут партнеров для запуска совместного 
бизнеса. Также в финтех-отрасли может 
наконец-то произойти значительный 
прогресс по запуску бесконтактных пла-
тежей.

Андрей желтиков, 
директор по работе  
с государственными органами  
тОО «хуавей текнолоджиз Казахстан»:
Этот год был непростым для IT-отрасли 
в Казахстане - рынок восстанавливался 
после проседания и снижения скоростей 
в развитии. Во многом это связано с об-
щей экономической ситуацией в стране и 
мире, с девальвационными волнами, на-
чавшимися в позапрошлом году, которые 
в текущем году также оказывали свое не-
гативное влияние на рост ИКТ. Как след-
ствие, со стороны государственных струк-
тур и компаний, занимающихся добычей 
полезных ископаемых, зафиксировано 
максимальное падение спроса на инфор-
мационные технологии. 

И, тем не менее, в сравнении с 2016-м 
годом мы отмечаем рост инфокоммуника-
ционного бизнеса в связи с реабилитацией 
общей экономической ситуации, повыше-
нием интереса со стороны государства и 
бизнеса к вопросам цифровой трансфор-
мации, проникновению и распростране-
нию инновационных решений на казах-
станский рынок, таких как «умный город», 
Интернет вещей, облачные вычисления, 
Big Data и другие. 

По общей ситуации в отрасли:  мы пред-
варительно оцениваем рост ИКТ- рынка 
Казахстана на уровне 3-5% в 2017 году. 
По количеству оборудования и решениям 
компании наибольшие темпы роста пока-
зали такие направления, как строитель-
ство мобильных сетей связи нового поко-
ления, в том числе предоставление услуг 
мобильного и фиксированного широкопо-
лосного интернета, IT оборудование, вклю-
чая сервера, хранилища, решения и плат-
формы для облачных вычислений. Нельзя 
не отметить и рост продаж смартфонов. 

На 2018 год прогнозы оптимистичные, 
считаем, что отрасль ИКТ будет активно 
развиваться в грядущем году, мы увидим 
результаты влияния ключевых трендов, та-
ких, например, как Интернет вещей, а так-
же результаты реализации государствен-
ной программы «Цифровой Казахстан». 

 ▀ it-рынок: отложенный 
спрос в действии
Какие проекты будут двигать рынок технологий вперед  
в 2018 году?

Комментарий эксперта

Камилла манакова, 
аналитик в сфере нефти и газа

В 2017 году подорожание отечествен-
ного топлива было обусловлено не-

сколькими факторами. Два из трех НПЗ 
– Атырауский и Павлодарский – были 
остановлены на ежегодный ремонт один 
за другим, без временных промежутков, 
что создало дефицит ГСМ на внутреннем 
рынке. В результате возникла необходи-
мость увеличить импорт российского 
топлива, причем как раз в тот момент, 
когда на российском топливном рын-
ке было сезонное подорожание. Также 
импорт российского бензина обошелся 

дороже из-за снижения курса тенге к ру-
блю.

Подорожание бензина в следующем 
году продолжится. В 2018 году, как сле-
дует из Технического регламента ЕАЭС, 
топливный рынок Казахстана должен пе-
рейти на топливо экологических классов 
К-4 и К-5 – качество выше, соответствен-
но, цена дороже. Кроме того, ожидаемое 
завершение модернизации казахстан-
ских НПЗ, стоимость которой составля-
ет $6 млрд, означает необходимость вы-
плачивать кредиты на модернизацию, 
что также скажется на цене на топливо. 
В целом цена на АИ-92 в 2018 году может 
достигнуть 170-172 тенге за литр.

Что касается обеспеченности вну-
треннего рынка топливом, конечно, в 
2018 году объем выпускаемых нефте-

продуктов потенциально возрастет в 
связи с модернизацией перерабатыва-
ющих мощностей. Но, прежде чем от-
казаться от импорта ГСМ и начинать 
планируемый экспорт казахстанского 
топлива, необходимо решить вопрос за-
грузки НПЗ сырьем, из которого долж-
на вырабатываться продукция. Таким 
образом, пока нет гарантий обеспечен-
ности внутреннего рынка топливом и 
отказа от импортного топлива. На дан-
ный момент из ожиданий, связанных с 
модернизацией заводов, наиболее реа-
листичным представляется отсутствие 
сезонного дефицита и подорожания 
ГСМ, поскольку отечественные НПЗ 
теперь должны останавливаться на ка-
питальный ремонт раз в три года, а не 
ежегодно. 
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НОВОСтИ НЕДЕЛИ

КаЗахСтаН

НОВОСтИ НЕДЕЛИ

мИрОВЫЕ

НАцбАНК изуЧит 
ОПыт НОРВегии 

Национальный банк изучит норвежский 
опыт по объединению средств Национально-
го фонда и Единого накопительного пенсион-
ного фонда (ЕНПФ), для того чтобы выяснить, 
насколько такая «формула» применима в ка-
захстанских реалиях. Так председатель Наци-
онального банка Казахстана Данияр Акишев 
прокомментировал заявление главы государ-
ства, прозвучавшее в ходе встречи с предста-
вителями отечественных СМИ. «Мы будем из-
учать этот вопрос. Посмотрим, каким образом 
это было реализовано (в Норвегии. — Ред.), 
действительно ли происходило объединение. 
На наш взгляд, там была немного иная схема, 
там есть своя специфика. Поэтому этот вопрос 
будем изучать. И если будут еще и соответ-
ствующие поручения, мы готовы с правитель-
ством эти вопросы отработать. Но я не думаю, 
что речь идет о каком-то уже конкретном пла-
не действий… Как минимум глава государ-
ства дал этот вопрос, и мы будем его изучать. 
Мы готовы данное поручение исполнить и из-
учить вопрос полностью», – сообщил Данияр 
Акишев. (kapital.kz)

бАНКи РФ 
уВелиЧиВАют ДОлю 
НА КРеДитНОм 
РыНКе РК

Ссудный портфель БВУ РК на конец ноя-
бря 2017 года составил 13,7 трлн тенге, что 
на 13,0% (2,0 трлн тенге) меньше, чем в конце 
ноября прошлого года. За месяц объем креди-
тов БВУ РК уменьшился на 1,2% (163,8 млрд 
тенге). Совокупный объем четырех рос-
сийских дочерних банков на рынке РК при 
этом увеличился за год на 25,4% (323,0 млрд 
тенге), до 1,6 трлн тенге. Рост за ноябрь со-
ставил 2,1%. Самый крупный российский 
банк на рынке РК — Сбербанк, по объему 
ссудного портфеля занимает 4-е место среди 
БВУ РК. За год, к концу ноября 2017 года, объ-
ем ссудного портфеля Сбербанка увеличился 
на 19,6% (186,2 млрд тенге), до 1,1 трлн тенге. 
Рост за месяц составил 3,2% (34,8 млрд тенге). 
Доля просрочки свыше 90 дней за год умень-
шилась с 10,7% до 6,7%. Месяцем ранее — 
9,6%. Второй крупнейший российский банк, 
представленный в РК — Альфа-Банк. Объ-
ем ссудного портфеля за год вырос на 49,5% 
(65,5 млрд тенге) и составил 197,9 млрд тен-
ге. Качество кредитного портфеля при этом 
ухудшилось, доля просрочки свыше 90 дней 
за год выросла с 8,3% до 8,9%. Хоум Кре-
дит Банк показал самый высокий рост объ-
ема ссудного портфеля среди российских 
банков в РК — на 62,3% (69,4 млрд тенге), 
до 180,8 млрд тенге. По доле просроченных 
кредитов свыше 90 дней Хоум Кредит также 
показывает лучший результат — 3,4%. Годом 
ранее — 5,3%, месяцем ранее — 3,7%. Ссуд-
ный портфель Банка ВТБ за год вырос лишь 
на 2,5% (1,9 млрд тенге), до 77,4 млрд тенге. 
Доля просроченных кредитов свыше 90 дней 
за год сократилось на 5,4 п.п., до 13,7%. Месяц 
ранее — 13,9%. (ranking.kz)

еНПФ ПРиОбРел 
гОСОблигАции 
бРАзилии

По состоянию на 1 декабря 2017 года 
текущая стоимость портфеля пенсионных 
активов ЕНПФ составила 7 671,74 млрд тен-
ге. Таким образом, портфель ПА за ноябрь 
увеличился на 82,4 млрд тенге, или 1,1%, 
с начала года — 1 203,4 млрд тенге (+18,6%). 
За ноябрь доля ГЦБ РК в пенсионном порт-
феле увеличилась с 43,44% до 44,59%. 
В частности, в облигации МФ РК инвести-
ровано 2 907,9 млрд тенге (+3,3% за ноябрь), 
в ноты НБ РК — 512,6 млрд тенге (+6,2%). 
В облигации БВУ инвестировано 16,41% 
средств фонда, или 1 259,13 млрд тенге, тогда 
как с учетом акций и вкладов, в банковский 
сектор РК в общей сложности инвестирова-
но 1 663,66 млрд тенге пенсионных накопле-
ний. С начала года данная сумма снизилась 
на 12,6% с 1 904,63 млрд тенге: за ноябрь 
произошло увеличение на 4,49 млрд тенге, 
что связано с ростом стоимости акций опре-
деленных банков. На ГЦБ иностранных госу-
дарств приходится 11,74% инвестиционного 
портфеля, на облигации квазигосударствен-
ных организаций РК — 9,59%.  (АФК) 

ЭКСПеРты 
ПОСЧитАли 
СтОимОСть 
битКОиНА

Курс биткоина может упасть до нуля, если 
в мире не начнут принимать его в качестве 
платежного средства, считают специалисты 
инвестбанка Morgan Stanley во главе с ана-
литиком Джеймсом Фосеттом. Результатами 
исследования рынка криптовалюты специ-
алисты поделились с клиентами в специаль-
ной аналитической записке, пишет издание 
Business Insider. Причиной возможного паде-
ния курса биткоина может стать то, что при-
нимать его в качестве платежного средства 
сейчас готовы лишь единицы. По данным 
Morgan Stanlеy, из 500 крупнейших миро-
вых онлайн-ретейлеров в качестве расчетно-
го средства биткоин принимают только три 
игрока. Этот факт, пишут аналитики, сви-
детельствует о том, что биткоин в будущем 
может обесцениться. «Если никто не будет 
принимать данную технологию для осущест-
вления платежей, тогда стоимость будет рав-
няться нулю», — пишет Фосетт. Снижению 
курса будет способствовать и низкий объем 
торгов криптовалютой. Ежедневный объ-
ем торгов биткоина сейчас составляет около 
$3 млрд, в то время как средний объем еже-
дневных торгов на глобальном валютном 
рынке равен примерно $5,4 трлн. Не может 
похвастаться сеть биткоина и большим объ-
емом транзакций: суточный объем транзак-
ций биткоина составляет $300 млн, в то время 
как на базе системы Visa ежедневно проходит 
операций примерно на $17 млрд. (РбК)

В ЧеЧНе теСтиРуют 
mYlistorY 

В 2018 году в Чечне будет запущена но-
вая социальная сеть Mylistory. Об этом в сво-
ем Telegram-канале написал глава Чечни 
Рамзан Кадыров. «Мне стало известно, что 
в Чечне в стадии тестирования находится 
новая социальная сеть @ Mylistory, которая 
ни в чем не уступает заморским. Она начнет 
функционировать после нового года», — на-
писал он. Рамзан Кадыров уточнил, что уже 
создал личный аккаунт kadyrov95 в Mylistory. 
«Теперь все важные новости с фото и видео 
буду выкладывать в этом приложении. Со-
трудникам Госдепа вход разрешен только 
с одобрения МИД РФ и руководства Чечен-
ской Республики», — отметил глава Чечни. 
Рамзан Кадыров прокомментировал и исчез-
новение своей страницы в социальной сети 
Instagram. «От меня ждали возмущений, 
но просчитались. Это единственное, чем 
я доволен в действиях инстаграм и их покро-
вителей в Белом доме. Мне и самому давно 
приходила в голову мысль покинуть эту 
сеть. Но считал, что неудобно перед друзья-
ми и подписчиками, а их у меня в инстаграм 
и фейсбук более 4 млн. Я много внимания 
и времени уделял общению с ними, делил-
ся новостями республики и своей семьи. 
Однако не стоит расстраиваться. Мы и да-
лее будем общаться в ВКонтакте (Рамзан 
Кадыров), Твиттер (RKadyrov), Телеграм (@
RKadyrov95)», — перечислил он свои страни-
цы в социальных сетях. (kapital.kz)

В белАРуСи 
узАКОНят мАйНиНг 
и КРиПтОВАлюты

Президент Беларуси Александр Лукашенко 
подписал декрет «О развитии цифровой эко-
номики», главная цель которого — «создать 
такие условия, чтобы мировые IT-компании 
приходили в Беларусь, открывали свои пред-
ставительства, центры разработок и создава-
ли востребованный в мире продукт». «Вторая 
цель декрета — инвестиции в будущее. Это 
IT-кадры и образование. Третья — внедрение 
новейших финансовых инструментов и техно-
логий. Ведущие экономики мира еще только 
присматриваются к этому новому явлению. 
Беларусь становится фактически первым 
в мире государством, которое открывает ши-
рокие возможности для использования тех-
нологии блокчейн. У нас есть все шансы стать 
региональным центром компетенций в этой 
области», — заявил Александр Лукашенко. 
Президент страны, как сообщает его пресс-
служба, отметил, что учел и «поддержал все 
предложения предпринимателей». (newsru.
com)

СОзДАтель liteCoin 
ПРОДАл СВОи 
мОНеты

Создатель криптовалюты Litecoin Чар-
ли Ли заявил, что продал все принадлежав-
шие ему монеты, поскольку не хочет, чтобы 
его обвиняли в том, что он лично влияет 
на колебания ее цены. Соответствующее за-
явление он сделал на Reddit. Как пишет 
Чарли Ли, в течение последнего года он ста-
рался не писать твитов, которые были бы 
связаны с ценой криптовалюты, однако это 
само по себе достаточно сложно, поскольку 
цена — очень важный аспект роста Litecoin. 
«Стоит мне только написать что-то о цене 
Litecoin или просто хорошие или плохие но-
вости, меня обвиняют в том, что я делаю это 
ради собственной выгоды. Некоторые даже 
думают, что я даже шортю LTC. Поэтому, 
в определенном смысле слова, держать LTC 
и писать об этом — для меня конфликт инте-
ресов», — написал Чарли Ли. Также он наста-
ивает, что всегда воздерживался от покупки 
или продажи LTC до или после того, как пу-
бликовал важные твиты, однако знал об этом 
только он сам. Но, говорит Чарли Ли, всегда 
будут сомнения относительно того, не на-
правлены ли его действия на личное обога-
щение в ущерб успеху Litecoin и криптовалют 
в целом. «По этой причине в течение послед-
них нескольких дней я продал и пожертво-
вал все мои LTC. Litecoin очень помог мне фи-
нансово, и я теперь достаточно состоятелен, 
чтобы не связывать собственное финансовое 
благополучие с успехом Litecoin», — заявил 
Чарли Ли. (forklog.com) 
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 ▀ Fitch ratings подтвердило кредитный рейтинг АО «Казахтелеком» 
на уровне «BB+» прогноз «Стабильный»

международное рейтинговое агентство 
Fitch ratings подтвердило кредитный рей-
тинг АО «Казахтелеком» на уровне «BB+» 

прогноз «Стабильный». По национальной шкале 
рейтинг АО «Казахтелеком» подтвержден на уров-
не «aА-(kaz)».

Подтверждение кредитных рейтингов АО «Казахте-
леком» обеспечено сохранением лидирующих пози-
ций в сегменте традиционной телефонии и фиксиро-
ванного широкополосного доступа, существенными 
достижениями в мобильном сегменте, улучшением 
финансового профиля компании.

Созданное АО «Казахтелеком» и компанией Tele 
2 совместное предприятие в мобильном сегменте 
является лидером по покрытию 4G и обладает об-
ширной дистрибьюторской сетью. Это позволило 
компании к концу первого полугодия 2017 года 
увеличить долю рынка по количеству абонентов до 
26%. По мнению аналитиков агентства, совместное 
предприятие ожидает дальнейшее улучшение опе-
рационных и финансовых показателей в результате 
расширения масштабов деятельности и синергети-
ческого эффекта.

Fitch Ratings также отмечает, что в IV квартале 
2017 года АО «Казахтелеком» выплатило долг, номи-
нированный в долларах США, на сумму порядка 27 
млрд тенге. Таким образом, компания погасила весь 
имеющийся валютный долг, исключив при этом ва-

лютный риск, связанный с финансовыми обязатель-
ствами. Агентство рассматривает данное действие 
как позитивный фактор и учитывает это событие 
в своей оценке. Fitch Ratings ожидает дальнейшее 
снижение коэффициента финансового левериджа, 
которое поддерживается стабильным денежным по-
током. 

Как отмечает в своем релизе Fitch Ratings, такие 
факторы, как успешная интеграция с мобильным 
сегментом, поддержание достаточной ликвидности, 
стабильный положительный чистый денежный по-
ток, в отдельности или в совокупности могут при-
вести к последующему улучшению кредитного рей-
тинга компании.

Напомним, что в октябре 2017 года другое между-
народное рейтинговое агентство – Standard&Poor’s 
– повысило кредитный рейтинг с уровня «BB» про-
гноз «Позитивный» до уровня «ВВ+» прогноз «Ста-
бильный». По национальной шкале рейтинг АО 
«Казахтелеком» был повышен с «kzA+» до «kzAА-». 
Повышение рейтингов компании по корпоративной 
методологии агентства Standard&Poor’s обусловлено 
сильными финансовыми результатами компании: 
рост доходов и рентабельности за 9 месяцев 2017 
года превзошел ожидания аналитиков агентства, 
позитивно повлияв на уровень финансового леве-
риджа (соотношение долг/EBITDA). Наряду с этим 
агентство также отметило улучшения в мобильном 
сегменте бизнеса.w

 ▀ Каким будет 2018 
год для банков?

Николай Дрозд

Представители банковского сектора, 
решившие принять участие в тра-
диционном опросе делового ежене-

дельника «Капитал.kz», сформулировали 
основные ожидания, связанные с разви-
тием банковского сектора и позициони-
рованием своих институтов. Практически 
все участники опроса уверены в стабили-
зации и улучшении внешних макроэко-
номических условий. Банки акцентируют 
внимание на качестве кредитных портфе-
лей, их росте, диверсификации фондиро-
вания и улучшении качества обслужива-
ния клиентов. 

Андрей тимченко, 
главный управляющий директор Дб АО 
«Альфа-банк»: 
2018 год ожидается более благоприятным 
для финансового сектора. Предполагае-
мое сохранение роста экономики и отно-
сительная стабильность среднегодовой 
цены на нефть сформируют экономиче-
скую основу для успешного развития фи-
нансового сектора Казахстана как в плане 
стабильности национальной валюты и 
условий фондирования банков, так и до-
ступности кредитования для клиентов.

Работа по урегулированию проблем-
ной задолженности и докапитализации 
отдельных банков, проведенная в 2017 
году правительством и Национальным 
банком РК в рамках Программы повыше-
ния финансовой устойчивости банковско-
го сектора, способствовала повышению 
доверия к казахстанскому банковскому 
сектору в целом и создала предпосылки 
для его финансовой стабильности и роста 
в будущем. В 2018 году возможно сохране-
ние тренда по консолидации в банковском 
секторе, хотя системно значимые сделки 
по объединению банков уже известны, и 
в этом отношении больший интерес будет 
представлять ответ на вопрос об успешно-
сти данной стратегии банков.

Рост концентрации рынка вокруг круп-
ных банков будет стимулировать повы-
шение уровня конкурентоспособности 
средних и малых банков за счет повыше-
ния финансовой эффективности (оптими-
зация операционных расходов, каналов 
продаж и персонала), улучшения качества 
обслуживания и дальнейшей цифровиза-
ции банковских услуг. 

«Альфа-Банк» в 2018 году намерен уве-
личить свои активы с темпами выше рын-
ка в основном за счет опережающего роста 
кредитного портфеля по всем клиентским 
сегментам, в особенности по розничному 
потребительскому сегменту. У нас каче-
ственный кредитный портфель и доста-
точный объем ликвидности.

«Альфа-Банк» исторически очень си-
лен в работе с юридическими лицами, и 
это направление долгое время являлось 
основным. Сейчас банк очень активно 
развивает розницу и массовый бизнес. 

Мы развиваем онлайн-каналы доступа к 
услугам и много средств и энергии инве-
стируем в сервис. Учитывая эти фокусные 
для банка направления, наше позициони-
рование изменится соответственно. 

Дмитрий Забелло, председатель прав-
ления ДБ АО «Банк ВТБ (Казахстан)»:

По нашим прогнозам, в следующем 
году на финансовом рынке страны не бу-
дет сильных потрясений. Мы ожидаем 
укрепление национальной валюты и сни-
жение базовой ставки Национального 
банка РК. На этом фоне наш банк планиру-
ет продолжить гармоничный рост по всем 
направлениям бизнеса и рост доходности 
как по пассивным, так и по активным опе-
рациям.

Ключевые показатели, которых хоте-
лось бы достигнуть в первую очередь, опре-
деляются нашими внутренними планами, 
а не внешними условиями. Основной тар-
гет на будущий год – это сокращение уров-
ня проблемных кредитов до 9% от общего 
кредитного портфеля банка и дальнейшее 
снижение данного показателя. 

Что касается кредитования и привлече-
ния ликвидности, мы ставим перед собой 
стандартные рабочие цели – продолжить 
наращивание кредитного портфеля. В 
связи с тем, что у Банка ВТБ (Казахстан) 
на текущий момент самый высокий кре-
дитный рейтинг в стране среди БВУ, мы 
не испытываем проблем с ликвидностью и 
спокойно привлекаем средства с рынка по 
мере необходимости. 

Мы не панируем никаких изменений 
в позиционировании Банка ВТБ (Казах-
стан) на отечественном рынке. Наши 
планы остаются прежними: мы продол-
жим гармоничное развитие в качестве 
универсального банка. Стратегический 
ориентир – равное разделение объемов 
бизнес-линий, уравновешивание баланса 
между крупным инвестиционным, сред-
ним и розничным бизнесами. 

АО «tengri Bank»:
В 2018 году, скорее всего, продолжится про-
цесс консолидации банковского сектора за 
счет объединения и укрупнения финансо-
вых институтов, что может привести к со-
кращению количества банков и повыше-
нию конкуренции. Ликвидность на рынке 
в целом будет оставаться на достаточно 
высоком уровне, что позволит направлять 
ее на кредитование реальных секторов эко-
номики. Ставки по депозитам и кредитам в 
национальной валюте могут продолжить 
снижение, однако его темпы, скорее всего, 
будут меньше, чем в 2017 году. Ожидает-
ся, что внешние факторы (цена на нефть, 
рубль и прочее), влияющие на финансовый 
сектор РК, могут оставаться в среднем на 
прежних уровнях, что благоприятно ска-
жется на состоянии экономики в целом. 

Банк будет придерживаться прежней 
стратегии по управлению ликвидностью, 
которая включает в себя: диверсифика-

цию и расширение базы фондирования, 
поддержание ликвидных средств на вы-
соком уровне и снижение стоимости фон-
дирования. В части кредитования банк 
также будет придерживаться консерва-
тивной политики, нацеленной на улуч-
шение системы по управлению рисками, 
снижения уровня проблемных займов и 
развития скоринговых систем. Большой 
вопрос уделяется процессам автоматиза-
ции и разработки высокотехнологичных 
направлений финансовых услуг, не имею-
щих аналогов на рынке. 

Несмотря на риски снижения деловой 
активности в экономике, банк заинтере-
сован в качественном росте кредитного 
портфеля за счет заемщиков, осущест-
вляющих деятельность в сфере экспорта/
импорта, торговли, производства, инфра-
структурных проектов, розничного сег-
мента и сделок с международными финан-
совыми институтами и компаниями.

В рамках стратегии мы планируем 
плавный динамичный рост с упором на 
качество банковских продуктов, обслужи-
вания и эффективность.

Нарина Надирова,
заместитель председателя правления 
Дб АО «банк хоум Кредит»:
Национальный банк РК предпринимает 
разумные шаги для стабилизации рынка 
и стимулирует банки совершенствовать 
свои подходы к созданию более защищен-
ных портфелей. Все эти меры нацелены на 
стабилизацию ситуации, положительную 
динамику развития банковского сектора и 
укрепление экономики в целом.

Конечно, как и любой финансовый ин-
ститут на рынке, мы напрямую зависим 
от экономической ситуации в стране. По-
этому говорить о конкретных прогнози-
руемых цифрах сложно. В одном могу за-
верить: в следующем году мы продолжим 
политику по дальнейшему снижению 
уровня NPL, расширению продуктовой 
линейки и улучшению условий кредито-
вания. В целом мы нацелены на дальней-
шее укрепление наших позиций на рынке 
розничного кредитования.

Павел логинов, 
председатель правления  
АО «евразийский банк»:
У Нацбанка определяющая роль в финан-
совом секторе страны. Стабильность и 
предсказуемость, которые появились в 
секторе, – в этом большая роль и заслуга 
Национального банка, той команды, кото-
рая сейчас там работает. 

Понятно, что есть проблемы в экономи-
ке и в ряде банков. Но очень важно пони-
мать, что нет простых рецептов и готовых 
решений, что взмахом волшебной палоч-
ки не решить накопленные проблемы, 
связанные и с девальвацией, и с падением 
экономики, и с изменением платежного 
баланса за счет того, что стоимость энер-

гоносителей упала на мировом рынке, и 
т.д. То, как руководство Нацбанка после-
довательно решает эти проблемы, вызыва-
ет уважение. Коммерческим банкам очень 
важно иметь надежного и последователь-
ного контрагента. Национальный банк 
является сегодня именно таким контр-
агентом – это регулирующий орган, дей-
ствия которого сегодня участникам рынка 
понятны, они предсказуемы и последо-
вательны. Это подтверждают и цифры. 
Уровень инфляции снижается, тенге ста-
билен, базовая ставка падает, степень дол-
ларизации экономики снижается. Базово 
свои задачи Нацбанк выполняет на 100%.

Наверное, сегодня сектор дошел до 
такой точки, когда проблемы сложно 
держать на балансах банков. Основный 
тренд – эти проблемы выявить, показать, 
указать пути их решения, и мы видим, что 
Нацбанк дает варианты решений, в том 
числе в виде программы повышения фи-
нансовой устойчивости. Но тут очень важ-
но участие акционеров, без желания ко-
торых оздоровления банковской системы 
не произойдет. Внешняя среда, регулятор 
дают пути решения, тут вопрос выбора ак-
ционеров банков, их стратегий, будут ли 
они свои банки оздоравливать, очищать? 
Накопившиеся проблемы в банках не 
дают им стабильно формировать капитал, 
и у каждого финансового института и его 
владельца свой путь решения этих про-
блем. И это не только в Казахстане, но и в 
банковских системах многих стран мира.

Председатель правления АО «банк 
центрКредит» галим хусаинов:
В отношении наступающего 2018 года у 
нас оптимистичные прогнозы – ситуация 
имеет все шансы на изменение в лучшую 
сторону – это и увеличение активности 
банков, и рост кредитования, и другие по-
зитивные тренды.

Банк ЦентрКредит ожидает оживле-
ния на рынке кредитования – в частности, 
должно активизироваться розничное кре-
дитование, в том числе ипотечные займы 
в рамках «Нурлы жер». На рынке есть на-
личие спроса на кредитное финансирова-
ние, другое дело, что это ответственность 
Банка ЦентрКредит – выбирать плате-
жеспособных клиентов, которые в свою 
очередь будут выполнять свои кредитные 
обязательства перед банком.

Наш банк позиционируется как уни-
версальный, но при этом с акцентом на 
МСБ и рознице. БЦК традиционно был 
силен в МСБ, но корпоративный бизнес се-
годня превалирует в структуре портфеля. 
Перед банком стоит задача изменить эту 
ситуацию. Плюс коллективу БЦК необхо-
димо улучшить клиентоориентирован-
ность, поработать над сервисом, улучшить 
операционное управление и повысить эф-
фективность банка.

В намерения БЦК также входят рост 
кредитного портфеля, расширение ли-
нейки продуктов и сервисов, отвечающих 
актуальным требованиям и ожиданиям 
клиентов. В следующем году банку ис-
полнится 30 лет, в таком зрелом возрасте 
компания должна иметь достаточно про-
зорливости и компетенции, чтобы орга-
нично сочетать опыт с инновациями. Как 
система, как организм ЦентрКредит под-
твердил свою устойчивость, жизнеспо-
собность, как корпорация он нажил свою 
культуру и дух, и теперь банку необходимо 
выходить на новый виток истории, в кото-
ром ключевыми идеями будут лидерство, 
гибкость и клиентоориентированность.

 ▀ Авторынок: битва брендов  
и цифровые автомобили

георгий Ковалёв

Казахстанский автопром  
старается двигаться в 
общемировом фарватере, 

поэтапно осваивая технологии 
Connected car, Big Data  
и производство электромобилей

Владимир герасименко, 
исполнительный директор АКАб:
«Казахстанские автомобили заняли 
более трети рынка»
16,5 тыс. автомобилей (на 132 млрд тенге) 
произведено в Казахстане за 11 месяцев 
текущего года. Лидеры отрасли – «Сарыар-
каАвтоПром» и «Азия Авто». 

Больше всего выпущено легковых ав-
томобилей – 14 585, или 88,1% от общего 
объема, – это в 3 раза больше, чем в про-
шлом году. Автобусов произведено 621, 
грузовых автомобилей – 1341. 

На общем рынке официальных продаж 
доля автомобилей казахстанского произ-
водства за 11 месяцев 2017 года составила 
35,6%. В 2016 году этот показатель был ра-
вен 24,4%. Основные причины роста – суб-
сидирование процентных ставок по авто-
кредитам и льготный лизинг. 

На новые автомобили за 11 месяцев те-
кущего года казахстанцы потратили 371 
млрд тенге, купив 44 047 единиц. С уче-
том экспорта продажи составили 45 492. 
Это значит, что Казахстан экспортировал 
в 3,5 раза больше автомобилей, чем годом 
ранее (1445 против 424). 

По итогам 11 месяцев органами МВД 
РК было зарегистрировано 950 840 ед. 
транспортных средств. Лидеры остаются 
неизменными: на первом месте Toyota – 
149 274 зарегистрированных автомобиля, 
на втором – Lada (123 725). 

На вторичном рынке покупатели пред-
почитают автомобили немецких марок, 
тогда как при первичных регистрациях 

– машины местного производства таких 
брендов, как Ravon, Hyundai, Kia.

Предварительный прогноз продаж на 
2018 год – 70 000 автомобилей всех типов, 
из них 16 000 – коммерческая техника и 
автобусы, 54 000 – легковые автомобили. 
При этом доля продаж автомобилей казах-
станского производства сложится на уров-
не до 50%. 

Растет популярность автомобилей с 
электродвигателями. За 7 лет (по ноябрь 
2017 г.) казахстанцы приобрели «зеленых» 
автомобилей на 3,8 млрд тенге. В 1,9 млрд 
тенге обошлись покупки гибридных авто-
мобилей и на 1,9 млрд тенге – электромо-
билей. 

2018 год также станет знаковым годом 
для производства электромобилей в стра-
не. На заводе ТОО «СарыаркаАвтоПром» 
в Костанае произведена пробная партия 
электромобилей марки JAC. В 2018 году 
здесь планируется выпустить 500 электро-
мобилей этой марки. 

ерик Сагымбаев, 
президент АО «Азия Авто»: 
«Экспортный прорыв, Big Data и 
ускорение производства»
Для казахстанского автопрома 2017 год 
стал важным периодом. Как минимум по 
двум причинам. Во-первых, отрасль вер-
нулась к росту после длительного спада 
2014-2016 годов. Спрос на отечественные 
автомобили и производственные объ-
емы росли на протяжении всего года. Без 
ложной скромности отмечу, основным 
драйвером этого роста стал наш завод: 
67% всех автомобилей, выпущенных на 
территории республики, сделаны в Усть-
Каменогорске. В 2017 году с конвейера 
«Азия Авто» сошло вдвое больше продук-
ции, чем за предыдущие 24 месяца. В тече-
ние года мы предложили казахстанцам 10 
новых моделей трех брендов. 

Уходящий год имел и символическое 

значение: в декабре отрасль отметила 
свой 15-летний юбилей. Полтора десяти-
летия назад в цехах «Азия Авто» был про-
изведен первый автомобиль. 

Юбилейный год был особенно богат 
событиями. Мы совершили прорыв на 
экспортном фланге, начав поставки в Ки-
тай. Первая тысяча внедорожников усть-
каменогорской сборки уже нашла своих 
владельцев в КНР. Сегодня на долю «Азия 
Авто» приходится 83% всех экспортных 
поставок казахстанской автомобильной 
техники.

В 2017 году «Азия Авто» первым и един-
ственным в казахстанском автопроме при-
ступил к внедрению технологий Connected 
car и Big Data. Теперь владельцы «умных» ав-
томобилей усть-каменогорского производ-
ства могут дистанционно управлять лич-
ным транспортом с помощью смартфона. 

В 2018 году мы не только продолжим 
расширение портфеля выпускаемых ав-
томобилей – в Усть-Каменогорске будет 
освоено производство собственной спец-
техники, разработанной нашими кон-
структорами. Но наиболее масштабная 
задача, которую нам предстоит реализо-
вать в обозримом будущем, – это создание 
мощностей полного цикла. Запуск цикла 
сварки и окраски кузова, автокомпонент-
ной базы обеспечит повышение локали-
зации отечественных автомобилей. Более 
того, мощности, которые мы строим на но-
вой усть-каменогорской площадке, станут 
самым крупным экспортно ориентирован-
ным производством в несырьевом секторе 
отечественной экономики. 

Олег Алферов,
председатель правления Оюл 
«Союз предприятий автомобильной 
отрасли Казахстана «КазАвтоПром»: 
«Потенциал роста отрасли – 25-30%»
В декабре 2002 года с конвейера усть-
каменогорского завода «Азия Авто» сошел 

первый автомобиль. Поэтому в финале 
2017 года мы подводим итоги не только 
минувших 12 месяцев, но и полутора деся-
тилетий работы отрасли. 

За это время на территории республи-
ки выросли семь производственных пло-
щадок, выпускающих легковые автомоби-
ли, грузовую, автобусную и специальную 
технику. На их конвейерах ведется сборка 
более чем 140 моделей 19 брендов. 

В период первой пятилетки индустри-
ализации именно автопром выступил ос-
новным драйвером роста казахстанского 
машиностроения: выпуск автомобилей 
в стране вырос в 4,8 раза. Отрасль заняла 
лидирующее место по темпам развития – 
прежде всего благодаря инициативе пре-
зидента по созданию евразийского эконо-
мического пространства. 

Этот стремительный рост прервался 
на фоне изменения макроэкономической 
ситуации в 2014-2016 годах – напомню, 
рынок сократился четырехкратно. Однако 
в уходящем году отрасль вступила в фазу 
посткризисного восстановления. 

Сегодня сегмент автомобилей локаль-
ной сборки восстанавливается в 2,5 раза 
активнее рынка в целом – с начала года 
сбыт казахстанской техники вырос на 
65%. Причем ноябрь принес самый высо-
кий производственный результат с начала 
2016 года.

В уходящем году предприятия отрасли 
испытали собственные силы в наиболее 
прогрессивных сегментах автоиндустрии: 
усть-каменогорский «Азия Авто» и коста-
найский «СарыаркаАвтоПром» представи-
ли пилотные партии электромобилей KIA 
Soul EV, LADA Vesta EV и JAC iEV6S. Автомо-
били, выпускаемые на усть-каменогорском 
конвейере, с 2017 года оснащаются теле-
матическими системами Connected car, 
позволяющими использовать потенциал 
технологий Big Data и осваивать другие 
технологии цифровизации транспорта.

К финалу года с казахстанских конвей-
еров сойдет не менее 19 тыс. единиц тех-
ники, а вклад отрасли в ВВП приблизится 
к 150 млрд тенге. Темпы восстановления 
в 2018 году будут зависеть от состояния 
сырьевой конъюнктуры и хода реализа-
ции программ льготного кредитования и 
утилизации. Однако потенциал отрасле-
вого роста в будущем году мы оцениваем 
в 25-30%.

 ▀ Рынок труда 
приспособился к кризису

Адина байкинова 

Поведение работодателей и соис-
кателей в 2017 году изменилось. 
Наниматель отдает предпочтение 

кандидату с дополнительными навыка-
ми в области новых технологий. Работо-
датель в поисках квалифицированных 
кадров не только устраивает кандидату 
дополнительное тестирование, но и за-
глядывает на его страничку в социальной 
сети – ему важно понять, соответствуют 
ли моральные качества будущего сотруд-
ника ценностям компании. Соискатели 
же склонны выбирать иностранную ком-
панию, поскольку есть возможность ра-
боты в зарубежных филиалах. Для этого 
высококвалифицированный специалист 
готов согласиться на меньшую зарплату, 
чем предлагает местная компания. «Капи-
тал.kz» расспросил экспертов о том, каким 
был рынок труда как для соискателей, так 
и для работодателей в 2017 году. 

Оживление на рынке
В этом году стало больше хедхантинга – 
целенаправленного поиска кандидата, 
который соответствует набору требова-
ний нанимателя. Так считает Анна Ковин-
ская, директор рекрутингового агентства 
Antal Kazakhstan. Требования к кандида-
там у работодателей стали выше, отмеча-
ет спикер. И им стал более интересен це-
левой рекрутмент – когда нужно найти не 
просто специалиста на освободившуюся 
позицию, а привлечь именно кандидата 
из конкретной компании или списка ком-
паний.

В 2017 году рынок труда оживился: 
люди стали активнее менять работу, чаще 
рассматривать предложения от работода-
телей. Однако многих специалистов по-
прежнему не хватает. «Поэтому бизнесу 
интересен прямой поиск. Причем в поиске 
нужного специалиста мы не ограничива-
емся пределами Казахстана, при необходи-
мости привозим профессионалов из других 
стран – от Болгарии до Канады», – рассказы-
вает Анна Ковинская. Впрочем, компании 
ждут от рекрутинговых агентств именно 
такого подхода, когда они не просто ищут 
персонал, а «хантят» лучших. 

Рекрутеры начали активно использо-
вать социальные сети в двух целях. Пер-
вая – для поиска кандидатов. Например, 
в Facebook зарегистрировано большое 
количество различных профессиональ-
ных сообществ. Вторая цель – проверка 
репутации кандидата. «Один из наших 
клиентов был готов сделать предложение 
о работе соискателю, с которым предва-
рительно провел массу отборочных эта-
пов. Оставался последний этап – провер-
ка профиля в соцсети. Моральный облик 
профиля в соцсети кандидата оказался не 
соответствующим ценностям компании, 
в результате чего кандидатура человека 
была отклонена уже на этапе job offer», 
– приводит пример Дина Абылхожина, 
директор рекрутингового агентства 
Optimum recruitment.

Сегодня работодатели сосредотачи-
ваются на повышении эффективности 
бизнес-процессов; на этом фоне проявля-
ют осторожность при найме персонала, 
предъявляя кандидатам довольно высо-
кие требования, считает Валерия Петру-
нина, директор кадрового холдинга «АН-
КОР» в Казахстане,

Поэтому, по мнению спикера, к прак-
тически каждой открытой вакансии пред-
лагаются дополнительные инструменты 
оценки, например, тестирование. «Рабо-
тодатели ожидают четкого подтвержде-
ния определенных профессиональных 
навыков, чтобы специалист приносил ре-
альную пользу бизнесу», – утверждает Ва-
лерия Петрунина.

Событие этого года на рынке труда – 
ЭКСПО-2017. Проведение международной 
специализированной выставки в Астане 
сопровождалось в том числе оживлением 
рынка труда за счет привлечения боль-
шого количества сервисных компаний и 

персонала, занятого в подготовке и рабо-
те ЭКСПО, отмечает представитель агент-
ства «АНКОР». 

«утечка мозгов» продолжится
В 2017 году поменялись поведенческие 
мотивы соискателей. По наблюдению 
Дины Абылхожиной, для высококвалифи-
цированных специалистов возможность 
работы в зарубежных филиалах компании 
– international assignments или secondments 
– стала важным фактором в выборе ме-
ста работы. «Кандидаты готовы «подви-
нуться» в своих зарплатных ожиданиях 
в сторону умеренного уменьшения от из-
начально заявленного уровня, – говорит 
спикер, – в пользу того, чтобы развивать 
карьеру в структуре компании в других 
странах, пусть и в долгосрочной перспек-
тиве». 

Интересный факт: зарплатные ожи-
дания кандидатов, которые идут от 
Optimum recruitment в крупные казах-
станские компании, на 20-25% выше, не-
жели у кандидатов, которые рассматри-
ваются на аналогичный уровень позиций 
в иностранных компаниях. Дина Абылхо-
жина объясняет это тем, что в местных 
компаниях нет возможности в страновом 
передвижении. Единственное, что может 
предложить казахстанский работодатель 
– это хорошее финансовое вознагражде-
ние. Иностранные же работодатели име-
ют более богатый мотивационный ин-
струментарий.

На рынок выходят все больше предста-
вителей поколения Y. Еще их называют 
миллениалами, – люди, отличающиеся от 
предыдущего поколения глубокой вовле-
ченностью в цифровые технологии. Они 
менее ориентируются на стабильность 
рабочего места. «Если раньше, 8-10 лет на-
зад, в пункте «карьерные устремления», 
где кандидата спрашивают о том, как 
долго он планирует занимать данную по-
зицию в конкретной компании, соискате-
ли указывали в среднем 4-6 лет, то сегодня 

средний срок работы в одной должности 
или в одной компании составляет не более 
2-3 лет, а порой и 1-2 года», – говорит руко-
водитель Optimum recruitment. 

С другой стороны, цифровизация, по 
мнению Валерии Петруниной, застав-
ляет специалистов различных направ-
ленностей и кандидатов на свободные 
вакансии быть еще более гибкими, гото-
выми к быстрым изменениям. Цифровая 
культура становится неотъемлемой со-
ставляющей любого бизнеса и обязатель-
но затронет каждого специалиста, счита-
ет спикер. 

желанные спецы
Статистика Antal Kazakhstan свидетель-
ствует, что в этом году зарплата увеличи-
лась примерно у 40% жителей Казахстана. 
Средний рост составил от 3 до 10%. Рекру-
тинговое агентство прогнозирует индек-
сацию в предстоящем году на уровне 7%. 
Традиционно индексируют международ-

ные компании, а казахстанские компании 
пересматривают зарплаты реже. 

К наиболее востребованным специ-
алистам в 2017 году Optimum recruitment 
относит маркетологов, менеджеров 
по продажам (преимущественно В2В-
сектор), инженеров (по производству, 
по оптимизации процессов на производ-
стве и прочее), IT-специалистов разной 
квалификации; специалистов в области 
цепи поставок (supply chain management). 
Наиболее востребованные специали-
сты в текущем году, согласно данным 
«АНКОР», – менеджеры по продажам, IT-
специалисты, инженеры, финансисты и 
маркетологи.

Как видно из внутренней статистики 
двух рекрутинговых компаний, наиболее 
востребованными остаются специалисты 
в области продаж. «Это связано с ростом 
рыночной конкуренции, – объясняет Ва-
лерия Петрунина. – Надо заметить, что 
специалисты по продажам чаще осталь-
ных меняют место работы. Поэтому такие 
вакансии еще долго будут сохранять пер-
венство по спросу на рынке труда».

По словам спикера, в 2017-м отмеча-
ется высокий спрос на профессионалов 
в области IT-технологий (разработчи-
ки, инженеры, системные аналитики), 
которых катастрофически не хватает 
бизнесу в эпоху тотальной диджитализа-
ции. «Дефицита в выпускниках вузов не 
ощущается, но быстрое развитие новых 
технологий, отсутствие опыта у молодых 
специалистов делают высоким спрос на 
IT-специалистов», – замечает Валерия 
Петрунина. На рынке появляется спрос 
на новые специальности: инженеры 
по машинному обучению, blockchain-
программисты и прочее. 

Дина Абылхожина соглашается с кол-
легой по поводу того, что очень есть вы-
сокий спрос на специалистов в области 
IT. «Из личного опыта могу сказать: мак-
симальный спрос в 2017-м был на специ-
алистов по маркетингу в разных отраслях 

экономики, сферах деятельности ком-
пании и разного уровня маркетологов. А 
если детализировать, то высокий спрос 
имеется на digital-маркетологов. А таких 
специалистов – с соответствующей обра-
зовательной базой, сильной экспертизой 
и другими навыками – в Казахстане очень 
мало. Поэтому компании предпочитают 
нанимать специалистов из Украины», – 
объясняет собеседница. 

Представители рекрутинговых 
агентств отмечают, что сегодня на ка-
захстанском рынке труда спрос и пред-
ложение расходятся. Требования к специ-
алистам и менеджерам становятся более 
жесткими, функциональное наполнение 
должностей более объемным, но при этом 
предложение по зарплате, как правило, 
не растет. Поэтому опытные специалисты 
вынуждены тратить месяцы в поисках но-
вого места работы, отсюда складывается 
впечатление, что на рынке мало свобод-
ных вакансий

Курс на digital
Основной тренд в экономике – повышение 
эффективности бизнеса через внедрение 
digital-технологий. «Это так или иначе за-
тронет все отрасли и профессии, поэтому 
от кандидатов на позиции специалистов 
и менеджеров будут требоваться про-
фильное знание, готовность к быстрым 
изменениям и индивидуальному разви-
тию», – считает Валерия Петрунина. Ди-
ректор рекрутингового агентства Antal 
Kazakhstan Анна Ковинская согласна с 
коллегой, что в следующем году актив-
нее других будет развиваться сфера IT и 
digital. «Спрос на специалистов этой обла-
сти будет расти, интересных предложений 
будет все больше», – отмечает она. 

По мнению Валерии Петруниной, 
ожидается активное развитие рынка ги-
бридных специализаций – это когда люди 
обучаются новым специализациям, по-
скольку привычные профессии могут быть 
переведены на полностью автоматизиро-
ванный процесс и не требовать человече-
ского участия. Впрочем, не стоит сильно 
волноваться – не все профессии, которым 
пророчат исчезновение, будут заменены 
роботизированными системами. Напри-
мер, работу бухгалтера-калькулятора мо-
жет выполнить робот, однако 100%-ная 
автоматизированная замена аудиторов и 
финансовых аналитиков невозможна. 

Количество свободных вакансий суще-
ственно не изменится, но получить работу 
станет сложнее, поскольку требования к 
соискателям продолжат расти, прогнози-
руют рекрутинговые агентства. «Не теря-
ет актуальности пожелание работодате-
лей к сотрудникам быть более гибкими, 
инициативными, а знание английского 
по-прежнему будет являться преимуще-
ством. Россияне снова начали интере-
соваться карьерными возможностями в 
Казахстане, а это значит, что местным со-
искателям стоит держать руку на пульсе и 
быть готовыми к конкуренции», – резюми-
рует Анна Ковинская. 

К 2030 году без работы в мире останется

То есть пятая часть всей рабочей силы

800 млн человек

Автоматизация затронет разные 
страны неравномерно. 

В одних роботы и алгоритмы возьмут на себя
 треть рабочих задач, а в других — лишь

15%

Темпы и охват автоматизации 
будут зависеть от степени 

экономического развития страны

 Источник:  McKinsey & Co

Через 13 лет 

(3-14% рабочей силы) 
будут вынуждены поменять

 направление своей деятельности

от 75 млн до 375 млн рабочих

В первую очередь роботы заменят операторов
 станков, сотрудников бэк-офисов и 

ресторанов быстрого питания
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 ▀ Как вывести бизнес в онлайн  
и торговать по всему миру
Казахстанским предпринимателям предлагают экспортировать свою продукцию  
в розницу через интернет

лариса халыкова

бизнес-семинары на тему «Выходи в 
онлайн и торгуй по всему миру» про-
ходят сейчас в Казахстане. На них 

представителям МСБ регионов представ-
ляют новый современный инструмент 
продаж – интернет-площадку ZoodMall.
kz, позволяющую продавцам и произво-
дителям продавать товары как внутри 
страны, так и экспортировать. Ее препод-
несли как простой и быстрый способ раз-
вития бизнеса на местном и международ-
ном уровнях. 

ZoodMall.kz – это решение, разрабо-
танное компанией Zoodel при поддержке 
«Казпочты». 

Напомним, Zoodel – это международ-
ная торговая B2В-онлайн-площадка, ко-
торая позиционируется как платформа, 
упрощающая торговлю со странами Шел-
кового пути (Россия, Казахстан, Армения, 
Азербайджан, Грузия, Кыргызстан, Тад-
жикистан, Туркменистан, Узбекистан, 
Турция, Ливан, Афганистан, Пакистан, 
Иран, Ирак и Китай). Она предоставля-
ет как поставщикам, так и покупателям 
онлайн-инструменты для общения с 
клиентами и управления информацией, 
касающейся торговли. Поставщики и по-
купатели могут легко найти на ней под-
ходящего партнера по сделке для предла-

гаемых и искомых товаров. Пользователи 
площадки напрямую покупают товары 
у производителей без посредников, уча-
ствуя в государственных и частных тенде-
рах в Казахстане, а также в тендерах дру-
гих стран Шелкового пути – информация 
о них ежедневно обновляется. 

Как ранее заявляли в компании, это 
новый инструмент для казахстанских 
экспортеров, который дает отечествен-
ным производителям выход на междуна-
родные рынки и позволяет продавать там 
свои товары и услуги. Работая на онлайн-
площадке, которая предлагает полный 
спектр услуг (обучение, поиск клиентов, 
маркетинговое продвижение, мультия-
зычный контент, логистика, идентифика-
ция торговых партнеров, безопасная опла-
та и т.д.), производители могут управлять 
цепочкой экспортных операций, фактиче-
ски не выходя из офиса. 

Zoodel в Казахстане как платформа для 
проведения экспортных оптовых продаж в 
странах Шелкового пути была запущена в 
начале этого года. Теперь запускается тор-
говая B2C («от бизнеса к потребителю») 
площадка ZoodMall.kz, которая позволит 
компаниям-производителям, дилерам, 
частным предпринимателям, ремесленни-
кам продавать свои товары без посредни-
ков непосредственно конечному потреби-
телю. 

Как отметил директор по продажам 
компании Zoodel Азамат Мухамед, сервис 
откроет новые возможности для МСБ на 
рынке розничных продаж: обеспечит до-
ступ к товарам казахстанского производ-
ства сотен миллионов покупателей мира 
в день. «Через ZoodMall.kz любой покупа-
тель сможет заказывать товары и полу-
чать их с доставкой на дом, – пояснил он. 
– Это даст возможность казахстанским 
компаниям продавать свою продукцию 
во всем мире. То есть любая компания, 
которая размещает у нас свой товар, по-
лучает доступ к ZoodMall.kz, также она 
размещается и продвигается на мировых 
международных торговых площадках 
В2С (Ebay, Amazon, Lazada, C-discount и 
т.д.)». 

Азамат Мухамед рассказал «Капитал.
kz», что конкретно нужно сделать для 
этого потенциальному продавцу: «Сна-
чала ему надо связаться с нами. Мы да-
дим инструкции, предоставим доступ в 
систему. Затем продавец размещает свои 
товары с указанием всей необходимой 
информации. Через нашу систему она 
автоматически распространяется на тор-
говых площадках мира. Потенциальный 
клиент видит ваш товар и оформляет за-
каз. Предварительно мы даем поставщи-
ку все необходимые требования по пра-
вильной маркировке товара и подготовке 

посылок. При поступлении заказа мы уве-
домляем продавца, он готовит товар. По-
сле приходит почтовый курьер, забирает 
посылку и отправляет ее. Покупатель 
может отслеживать движение товара он-
лайн». 

Директор по продажам компании 
Zoodel подчеркнул, что продажи онлайн 
в розницу имеют множество плюсов по 
сравнению с оптовыми. Так, если для тор-
говли в сфере B2В необходимы опыт меж-
дународной торговли, решение вопросов 
маркетинга и продвижения, логистики, 
оформление таможенных процедур, по-
лучение сертификатов и лицензий, то для 
B2C ничего этого не нужно, так как товар 
отправляется в виде посылки, не нуждает-
ся в растаможке и прочих процедурах. Роз-
ничный экспорт гораздо проще, дешевле и 
эффективнее, заключил он. 

Азамат Мухамед уверен, что у новой 
онлайн-площадки, которая объединит 
производителей стран Шелкового пути и 
даст им возможность торговать по всему 
миру, огромные перспективы для разви-
тия ввиду большого населения и потенци-
ала этого региона. В частности, он прогно-
зирует значительный рост электронной 
коммерции в Казахстане с нынешних 1,5% 
от общего объема рынка до 10-15% в бли-
жайшие годы. Основание – ежегодно ра-
стущие показатели этого сегмента. Так, 

согласно приведенным им официальным 
данным, объем оптовой торговли через 
интернет в республике вырос с 53 млрд 
тенге в 2013 году до 68 млрд тенге в 2016 
году, розничной – с 28 до 79 млрд тенге со-
ответственно.

Генеральный директор Zoodel по стра-
нам СНГ Сардор Мухамедалиев заявил, 
что компания ставит перед собой задачу 
стать лидирующей торговой онлайн-пло-
щадкой в странах Шелкового пути и на-
мерена в течение трех лет занять поряд-
ка 30% от общей доли трансграничной 
торговли. Как он считает, этому будет 
способствовать ряд факторов. В первую 
очередь сфокусированность платформы 
на развитии онлайн-торговли в данном 
географическом регионе и ее конкурент-
ное преимущество по сравнению с анало-
гичными, – комплексное решение всех во-
просов экспортеров, наполнение гораздо 
более качественным контентом с профес-
сиональными фотографиями и переводом 
на другие языки. 

В качестве успешного примера дей-
ственности нового инструмента в ком-
пании приводят Иран: запущенную там 
в 2015 году интернет-платформу сегодня 
используют 80% экспортеров. Несмотря 
на то, что в Казахстане она функциониру-
ет менее года, уже есть определенные ре-
зультаты, заверил Сардор Мухамедалиев. 
По его словам, эта платформа уже охвати-
ла порядка 60% экспортеров, в частности, 
в ней зарегистрировано более 2 тысяч ка-
захстанских производителей, и их число 
растет с каждым днем. 

По данным Zoodel, в числе премиум-
клиентов такие известные компании, как 
АО «Рахат», АО «Корпорация «Цесна», хол-
динговая компания «Alageum Electric», АО 
«Баян Сулу», ТОО «МАСЛО-ДЕЛ», АО «Ка-
зАзот», АО «ПЗТМ», ТОО Kaizer (Кайзер), 
ТОО «Алтын-Дән», Empire и другие. 

Между тем оценивать эффективность 
использования специализированной пло-
щадки по онлайн-торговле в странах Шел-
кового пути по крайней мере на данный 
момент можно только по косвенным дан-
ным. Как оказалось, статистика объема 
товарооборота, суммарных характери-
стик заключенных сделок не ведется. 

«Есть статистика по запросам по ценам 
– их 10-12 тыс. в месяц, – сказал Сардор 
Мухамедалиев. – Не все они, конечно, за-
вершатся сделками, но основные запросы, 
как правило, ими заканчиваются. Что про-
дали, сколько продали, по какой цене – в 
детали сделок мы не вмешиваемся. Мы не 
являемся посредниками в сделках. Наша 
задача – дать возможность и предоста-
вить инструменты для торговли, выхода 
на международный рынок. Образно гово-
ря, мы устраиваем «свадьбу» продавца и 
покупателя, организовываем все, что не-
обходимо для создания «семьи», но в саму 
«свадьбу» и дальнейшие «семейные дела» 
не вмешиваемся: дальше они договарива-
ются сами».

 ▀ Край вечной весны
Чем Грузия привлекает туристов со всего мира

индира мальтиева

Почти 7 млн иностранных туристов 
посетили Грузию за 11 месяцев 2017 
года. Это на 18,4% больше, чем за 

аналогичный период прошлого года. Око-
ло половины путешественников (3,2 млн 
человек) провели в стране 24 часа и более. 
Чаще всего в Грузию приезжали граждане 
Азербайджана, Армении, России, Турции 
и Ирана. В первом полугодии этого года 
доход от иностранного туризма составил 
$1,1 млрд, на 26% превысив прошлогодние 
показатели. По предварительным прогно-
зам, количество международных путеше-
ственников в Грузии по итогам года соста-
вит 7,4 млн человек.

Как рассказал «Капитал.kz» Георгий 
Чоговадзе, глава Национальной админи-
страции туризма Грузии, «Край вечной 
весны» – одно из полюбившихся направ-
лений и у казахстанских туристов. Так, с 
января по ноябрь текущего года Грузию 
посетили свыше 54 тыс. казахстанцев. Для 
сравнения: годом ранее здесь побывали 
более 48 тыс. резидентов РК.

«Казахстан занимает 9-е место в топ-10 
международных туристов в Грузии. Между 
нашими странами установлены не толь-
ко очень дружественные, но и успешные 
экономические отношения. В том числе и 
в сфере туризма. Мы ежегодно принима-
ем участие на международной туристи-
ческой выставке KITF, которая проходит 
в Казахстане. Также у нас активная мар-
кетинговая кампания о Грузии для казах-
станских пользователей Google, Instagram 
и Facebook. Кроме того, мы регулярно орга-
низовываем инфотуры для представителей 
СМИ и туроператоров. Соответственно, это 
отражается и на статистике визитеров из 
Казахстана», – говорит Георгий Чоговадзе. 

По его словам, на долю туризма в эко-
номике Грузии приходится 6,7% ВВП 
страны. До 2020 года в республике за счет 
бюджетных средств будет реализован ряд 
инфраструктурных проектов на сумму 
свыше 19 млрд лари (2,5 трлн тенге). Из 
них более 8 млрд лари (1,05 трлн тенге) 
потратят на восстановление дорожной ин-
фраструктуры. В течение 4 лет власти Гру-
зии планируют построить новую дорогу 
протяженностью 800 км и реабилитиро-
вать некоторые туристические маршруты.

«В соответствии с правительственным 
планом по пространственному размеще-
нию идет строительство автомагистра-
лей, дорог и туристической инфраструк-
туры. Национальная администрация 
туризма Грузии осуществляет небольшие 
инфраструктурные проекты. К ним отно-
сятся маркировка туристических маршру-
тов, установка маркеров, декорационных 
фоторамок и указателей», – поясняет Геор-
гий Чоговадзе.

Он также добавил, что улучшение ка-
чества обслуживания – один из основных 
приоритетов для Национальной админи-
страции туризма Грузии. Здесь ежегодно 
проводят тренинги для представителей 
частного сектора, местных гидов, работ-
ников гостиниц и водителей такси. Курсы 
повышения квалификации проводятся 
международными тренерами. Обучение 
уже прошли 1318 специалистов, задей-
ствованных в сфере туризма.

«Мы подготовили «Стратегию развития 
туризма в Грузии – 2025». В соответствии 
с планом действий мы должны достичь не-
скольких целей. Во-первых, повысить до-
ходы от туризма с нынешнего уровня в $1,9 
млрд до $6,6 млрд. Во-вторых, увеличить 
среднюю продолжительность посещения с 
5 до 7 дней, а средний чек каждого туриста 
– с $328 до $600. В-третьих, удвоить количе-
ство посетителей из Западной Европы, Азии 
и Северной Америки, а также нарастить 
долю занятых в туризме на 90%. И, наконец, 
прямая доля ВВП в секторе должна состав-
лять 7,9%», – считает Георгий Чоговадзе.

Напомним, «Стратегия развития туриз-
ма в Грузии – 2025» разработана Министер-
ством экономики и устойчивого развития 
Грузии совместно с Национальной админи-
страцией туризма страны при финансовой и 
технической поддержке Всемирного банка 
в 2015 году. План развития отрасли направ-
лен на максимальное повышение степени 
удовлетворенности туристов, диверсифи-
кацию рынка, достижение устойчивого ро-
ста и рентабельности туристической инду-
стрии, а также на создание новых рабочих 
мест. Ожидается, что к 2025 году Грузия 
будет известна как ведущая туристическая 
страна, способная предоставить обслужи-
вание мирового уровня в любое время года.

Красоты грузии
Уникальное географическое положение 
и климатические условия вкупе с нацио-
нальным колоритом и многовековой исто-
рией привлекают в Грузию туристов из 

разных стран мира. И 
это неудивительно: на 
небольшой террито-
рии нашлось место для 
теплого моря, величе-
ственных гор, древних 
храмов, старинных 
городов, пещер и водо-
падов. Гостеприимная 
Грузия предлагает ши-
рокий спектр туров. В 
их числе: культурный, 
экстремальный, лечеб-
но-оздоровительный, 
сельский и экотуризм. 
К тому же отдыхать 
в этой стране можно 
круглый год: летом на 
море в Батуми, а зимой 
на горнолыжных ку-
рортах в Гудаури или 
Бакуриани. Причем 
кататься здесь можно с 
ноября по май.

«Чаще всего ту-

ристы приезжают в центральную часть 
страны. Это Тбилиси и рядом с ним город 
Мцхета. Также популярны винодельче-
ский регион Кахетия и курортный пор-
товый город Батуми. У альпинистов, как 
профессионалов, так и любителей, попу-
лярностью пользуются горные районы. 
Например, регион Казбеги, который нахо-
дится на границе с Россией. Горы состав-
ляют 85% территории Грузии, на севере 
ее окаймляет Кавказский хребет с пиками 
Шхара и Казбек высотой 5047 метров над 
уровнем моря», – рассказал гид Давид Суд-
жашвили. 

По его словам, в Грузии очень популяр-
ны туры в высокогорных местах, таких как 
община Ушгули в Сванети. Это место ча-
сто описывается как «крыша» Европы, по-
скольку оно расположено на высоте 2200 
м над уровнем моря и считается одним из 
самых высокогорных постоянных поселе-
ний в Европе. 

«Мало где в мире встречаются места, 
где так быстро меняются ландшафты и 

буквально за один день можно успеть по-
бывать в полупустыне, искупаться в море 
и покататься на лыжах в горах. Я считаю, 
что именно этот факт делает нашу страну 
очень заманчивой для туристов. Грузия 
– это страна с богатой историей и культу-
рой, а потому нам точно есть что показать 
и чем удивить путешественников в любое 
время года. К примеру, осенью многие ту-
ристы приезжают конкретно на сбор уро-
жая. Это у нас отдельное турнаправление, 
которое стоит увидеть», – говорит Давид 
Суджашвили.

А обед по расписанию…
Сегодня к услугам туристов Грузия пред-
лагает 103 курорта, 182 курортных ме-
ста, а также 2400 видов минеральных и 
термальных вод. Однако большинство 
туристов едут в эту страну не столько за 
живописной природой, сколько за вкус-
нейшей кухней и настоящим кавказским 
гостеприимством. Кстати, Грузия входит 
в десятку наиболее безопасных государств 
в мире – 7-е место в индексе преступно-
сти (Crime Index 2017). Благодаря прове-
денной реформе здесь практически нет 
преступности. Местные жители порой не 
запирают свои дома и автомобили, а забы-
тые телефоны и сумки, как правило, воз-
вращают их владельцам. 

«Турист в Грузии не имеет националь-
ности. Он в первую очередь Гость – это еще 
один культурный момент. У нас есть выра-

жение «Гость – это от Бога». В связи с этим, 
помимо полиции, безопасность туристов 
обеспечивают и местные жители. Если у 
путешественника возникнут проблемы 
или его кто-то обидит, мы будем стараться 
защитить гостя», – объясняет Давид Суд-
жашвили.

По его словам, Грузия входит в топ-3 
самых «вкусных» стран мира и славится 
разнообразием блюд. Это настоящий га-
строномический рай для гурманов. Еда 
для грузин – не просто трапеза, а часть 
национальной культуры. В Грузии множе-
ство заведений на любой вкус и кошелек. 
Есть как недорогие кафе, так и полноцен-
ные рестораны с высоким уровнем серви-
са. В среднем, обед в Батуми или Тбилиси 
обойдется в $10-15 на человека.

Кроме известных хачапури и хинка-
ли здесь очень вкусные супы. Они гото-
вятся с большим количеством куриного 
мяса и часто без картошки. Не стоит за-
бывать и о шашлыке, который в Грузии 
умеют готовить поистине виртуозно. Из 
грузинских сладостей особенно попу-
лярны чурчхела, разнообразные орехи и 
варенье из инжира, фейхоа или грецкого 
ореха.

«Какие блюда грузинской кухни следу-
ет отведать? Отвечая на этот вопрос, мож-
но составить целый список. В него войдут 
и суп-харчо, и хинкали, и долма, и сырные 
хачапури. Они не только очень вкусные, 
но и сытные. Например, аджарским хача-
пури можно насытиться на целый день. В 
грузинской кухне активно используются 
специи, зелень и разнообразные соусы. Та-
кие как аджика, сацибели и ткемали. Все 
они имеют свой индивидуальный непо-
вторимый вкус», – считает эксперт. 

Ни для кого не секрет, что Грузия – ко-
лыбель виноделия. На территории респу-
блики культивируется более 500 видов 
винограда, а с помощью купажа местные 
жители создают неповторимые винные 
букеты. Помимо вина, здесь производят 
и аналог водки – чачу. Из безалкогольных 
напитков стоит отметить грузинскую ми-
неральную воду. Самая известная – Borjomi 
из Боржомского ущелья, но покупают ее в 
основном туристы. Местные же предпочи-
тают «Ликани», «Саирме» и «Набеглави».

Не хуже израиля
Потенциал развития лечебного туризма в 
Грузии практически не ограничен. Здесь 
очень много бальнеологических курортов, 
например, Боржоми. Судя по археологи-
ческим раскопкам, которые проводились 
в Боржомском ущелье, о полезных свой-
ствах воды Боржоми было известно еще 2 
тыс. лет назад. Обнаружив каменные ван-
ны, археологи пришли к выводу, что воду 
из источника использовали не как питье-
вую, а прежде всего для купания. Более 
200 дней в году на курорте преобладают 
солнечные дни, особенно в период с июля 
по октябрь. Именно это время считается 
лучшим для отдыха в Боржоми и опти-
мальным для климатолечения.

Как рассказал «Капитал.kz» Дериа Гок-
сан, генеральный менеджер отеля Rixos 
Borjomi Spa & Health Centre, в зависимости 
от сезона стоимость проживания на одно-
го человека при двухместном размещении 
начинается от $110. «Как правило, летом и 
зимой цены стартуют от $155 за сутки про-
живания. Наш оздоровительный комплекс 
построен в 2014 году совместно с компани-
ей «КМГ-Сервис Тбилиси» и государствен-
ным фондом Грузии Partnership Fund. Сто-
имость строительства составила примерно 
$45 млн, половину из них вложила казах-
станская сторона. К сожалению, пока мы 
еще не вышли на окупаемость. 

Сначала мы планировали это сделать за 
6 лет, но в реальности, я думаю, потребует-
ся 10 лет», – говорит Дериа Гоксан.

По его мнению, сегодня грузинские 
здравницы могут предложить весьма ка-
чественное и успешное лечение целого 
спектра заболеваний. Правда, пока это 
направление у туристов не самое популяр-
ное. Поправлять свое здоровье иностран-
цы предпочитают в Германии, Израиле, 
Чехии или Корее. Однако, как уверяют 
эксперты, лечение в Грузии не только не 
хуже раскрученного Израиля, но и обхо-
дится гораздо дешевле. 

Грузия – очень демократичная страна. 
Она подходит как для экономного, так 
и элитного отдыха. Все зависит от фи-
нансовых возможностей и личных пред-
почтений туриста. Здесь можно жить в 
гестхаусе или пятизвездочном отеле, пу-
тешествовать автостопом или нанять гида 
на личном авто, питаться в ресторанах 
или готовить самостоятельно. 

«Если несколько лет назад высокий 
сервис был только в крупных отелях и ре-
сторанах, то сегодня средние и маленькие 
гостиницы улучшают уровень предостав-
ляемых услуг. Тем самым могут угодить 
самым разным туристам – от неприхотли-
вых до капризных. Мы ориентированы на 
путешественников с разным достатком. 
Есть оптимальные варианты, например, 
для хайкеров, которые путешествуют ав-
тостопом и останавливаются в хостелах», 
– говорит Давид Суджашвили.

По его словам, зачастую самостоятель-
но спланированный отпуск получается 
не только гораздо дешевле, но и в разы 
интереснее. Турист может посетить раз-
ные города: от старинного Тбилиси до 
курортного Батуми. Самый простой спо-
соб приехать в Грузию – купить билет на 
самолет. Международные аэропорты есть 
в Тбилиси, Батуми и Кутаиси. Второй ва-
риант: на автомобиле из России через 
перевал Верхний Ларс, а затем по Воен-
но-Грузинской дороге. Ввозить в Грузию 
можно до 3 л вина и 10 л пива на человека. 
Продуктов можно взять не более 5 кг на 
общую сумму до 200 лари. Также можно 
провезти до 200 сигарет, 250 г табака или 
50 сигарилл. 

«Возрастающей популярностью у ту-
ристов пользуются новогодние семейные 
туры. На центральной площади в Тбили-
си в Новый год устанавливают большую 
елку. По традиции, именно там проходят 
основные праздничные гуляния в ново-
годнюю ночь. А 2 января в Грузии празд-
нуют День счастья – Бедобис дге. Этот 
день принято проводить с самыми близ-
кими и родными людьми. Причем нужно 
обязательно обойтись без ссор. В любое 
время года в Грузии всегда будет интерес-
но», – резюмирует гид.

 ▀ Что нам стоит цОД построить
В Алматы откроется новый центр обработки данных

индира мальтиева

В Казахстане функционирует более 35 центров 
обработки данных (ЦОД). 15 из них – коммер-
ческие дата-центры. Уже в январе 2018 года 

список пополнит еще один ЦОД. Это будет четвертый 
по счету центр обработки данных в арсенале компа-
нии «Казтелепорт»: 1 ЦОД в Астане и 3 – в Алматы. Он 
построен с учетом современных технологий в инже-
нерной инфраструктуре и отвечает всем требовани-
ям доступности и безопасности хранимых данных. 
О том, что способствует развитию индустрии дата-
центров в республике и какие услуги будет оказы-
вать новый ЦОД в интервью «Капитал.kz» рассказал 
Валерий Маркин, технический директор АО «Казте-
лепорт».

– Валерий леонидович, расскажите подробнее 
о характеристиках нового центра и что его отли-
чает от предыдущих?

– ЦОД предназначен для работы с большими объ-
емами информации. Он способен хранить и обраба-
тывать петабайты данных. Его площадь – 100 кв. м, 
а машинный зал рассчитан на размещение 20 сер-
верных стоек высотой 42U. Расчетная мощность IT-
нагрузки на одну стойку составляет 7 кВт, соответ-
ственно, общая полезная нагрузка – 140 кВт.

Сетевая инфраструктура построена на базе обо-
рудования от мирового производителя Cisco Systems. 
Это позволяет обеспечить стопроцентную доступ-
ность к серверам, установленным в дата-центре. 
Собственные сети передачи данных обеспечивают 
пропускную способность до 10 Гбит/с в пределах Ал-
маты и до 1 Гбит/с – до областных центров.

Еще на этапе строительства здания мы второй 
этаж специально проектировали для центра обра-
ботки данных. Перекрытия выдерживают нагрузку 
– 1500 кг на 1 кв. м. В подвале установлены две не-
зависимые дизельные станции с двумя отдельными 
вводами. В этом ЦОДе выдержаны и соблюдены все 
необходимые требования. В том числе и с точки зре-
ния информационных технологий.

Специфика ЦОДов такова, что не каждый объ-
ект недвижимости может быть использован для их 
создания. Обычно предлагают офисные здания или 
бывшие гостиницы, где, как правило, нагрузка идет 
200-300 кг на квадрат. При таких условиях разме-
стить стойку с оборудованием, которое весит 500-
600 кг практически невозможно.

– А что насчет систем электропитания, конди-
ционирования и пожаротушения?

– Система электропитания выполнена по схеме 
2N, то есть двойное резервирование компонентов. 
В качестве резервного источника питания исполь-
зуются две дизель-генераторные установки. Беспе-
ребойное электропитание осуществляется от двух 

независимых подстанций. В случае отсутствия на-
пряжения в основном источнике питания автома-
тически произойдет переключение на резервный. 
Это полностью задублированная система, которая 
обеспечивает бесперебойную работу. Все зарезерви-
ровано в двойном объеме, и отключение в принципе 
невозможно.

В процессе работы плотно интегрированные си-
стемы с высокой вычислительной нагрузкой сильно 
нагреваются, поэтому очень важно поддерживать 
оптимальную температуру в помещении – 23-25°C. 
Для этого мы применяем систему естественного 
кондиционирования free cooling, которая распре-
деляет холодный воздух между стойками. К тому 
же она позволяет значительно уменьшить годовое 
потребление электроэнергии. Внутри ЦОДа также 
установлена разветвленная сеть датчиков, которые 
производят точные замеры температуры на каждой 
конкретной стойке.

На случай возгорания предусмотрен автомати-
ческая система пожаротушения. Это специальный 
газ, который очень быстро тушит открытое пламя. В 
целом, поскольку это коммерческий дата-центр, мы 
решили использовать надежные, проверенные вре-
менем решения в области инженерной инфраструк-
туры. Все они реализованы на новейшем оборудова-
нии от известных мировых производителей.

– Как вы гарантируете бесперебойную работу 
информационной системы и безопасность храни-
мых данных? 

– По периметру нашей сети стоят системы 
безопасности. Мы регулярно модернизируем и 
улучшаем способы фильтрации, внедряем новое 
программное обеспечение и повышаем производи-
тельность оборудования. Мы не только защищаем 
данные от всевозможных взломов и от DDoS-атак, 
но и постоянно отслеживаем, кто пытается залезть 
в сеть извне. При подозрительной активности наши 
IT-специалисты получают Alarm на мониторах в си-
стеме безопасности и реагируют соответствующим 
образом.

Алматинские ЦОДы АО «Казтелепорт» связаны 
между собой оптоволоконными каналами связи. 
Кольцевое резервирование сети максимизирует 
защиту отказов во всей системе и гарантирует бес-
перебойную связь при возникновении сбоя. Стоит 
отметить, что по договору мы даем гарантию в теле-
коммуникациях 99,93%, а в ЦОДе – 99,97%. Таким 
образом, 4-7 часов в год мы оставляем за собой право 
на профилактику, восстановление и необходимый 
ремонт оборудования.

Кроме того, Закон «О персональных данных и их 
защите» регулирует взаимоотношения оператора, 
который предоставляет аналогичные сервисы, и 
клиента. Там все очень четко прописано, в том числе 
и обеспечение безопасности хранимых данных.

– Валерий леонидович, какие услуги будет ока-
зывать цОД?

– В гермозоне нового ЦОДа будет оказываться 
несколько услуг. Сегодня самая востребованная – 
Colocation. Это аренда стойкоместа для размещения 
серверного или телекоммуникационного оборудова-
ния клиента. В этом случае заказчик приносит «же-
лезо» и устанавливает его на стойку. Далее уже само-
стоятельно обслуживает свое оборудование и несет 
за него ответственность. Наша услуга заключается в 
том, что мы предоставляем ему холодный воздух и 
чистое питание. Однако при необходимости наши 
специалисты могут помочь с установкой техники.

Вторая услуга – «инфраструктура как сервис», или 
IaaS. Это решение для создания собственного пол-
ностью изолированного виртуального дата-центра 
путем аренды облачных серверов. Клиент получает 
инфраструктуру с необходимой конфигурацией вы-
числительных ресурсов, которые в дальнейшем ис-
пользует на свое усмотрение. По сути, IaaS – это аль-
тернатива аренды физических стоек в ЦОДе.

И, наконец, резервное восстановление Disaster Re-
covery as a Service. В режиме реального времени дан-
ная услуга обеспечивает постоянную репликацию 
сервисов в нашем облаке. Эта услуга для компаний, 
которым важно обеспечить непрерывную работу 
при выходе из строя или повреждении основной IT-
инфраструктуры. В случае аварии клиент сможет 
восстановить свой бизнес буквально в течение не-
скольких минут.

– Как клиентам в дальнейшем можно получить 
доступ к своему оборудованию в цОДе?

– В целях безопасности доступ к оборудованию 
в центре обработки данных предоставляется толь-
ко клиенту или его представителям, которых он 
определил в договоре. Для того чтобы попасть в 
ЦОД, необходимо заранее оставить заявку в служ-
бе поддержки клиентов АО «Казтелепорт» любым 
удобным способом: при личном обращении, по 
телефону или почте. Доступ к оборудованию пре-
доставляется только в сопровождении нашего IT-
специалиста как в рабочее время, так в выходные и 
праздничные дни.

– Получается, что несанкционированный до-
ступ исключен?

– Физический периметр дата-центра находится 
под круглосуточным наблюдением службы охраны. 
Кроме того, в помещении установлена биометриче-
ская система контроля доступа, которая осущест-
вляет идентификацию с помощью отпечатка пальца. 
Есть ограниченный список лиц из числа сотрудни-
ков компании, допущенных к проведению работ в 
ЦОДе. И только они могут идентифицироваться в 
биометрической системе. Все входы в помещение 
центра обработки данных логируются в электрон-

ном журнале, а доступ к этим логам есть лишь у офи-
цера безопасности.

– Как будет работать цОД и какова ценовая по-
литика?

– Центр обработки данных будет работать в ре-
жиме 24/7, 365 дней в году. Стоимость услуг аренды 
стойки средняя по рынку. В нее входит предоставле-
ние места, резервное электропитание, обеспечение 
климатического режима и круглосуточная охрана 
ЦОДа. Плюс ко всему в распоряжении клиентов удоб-
ное расположение, высокая надежность инфраструк-
туры и наличие всех крупных операторов связи.

– Кто на данный момент пользуется вашими 
сервисами?

– За плечами АО «Казтелепорт» 20 лет профессио-
нальной истории и безупречной репутации на финан-
совом рынке. Практически все казахстанские банки 
являются нашими постоянными клиентами. Мы пре-
доставляем им доступ к Казахстанской фондовой бир-
же (KASE) и Казахстанскому центру межбанковских 
расчетов (КЦМР). Есть заказчики и на инфраструктур-
ные решения ЦОДа: одни арендуют стойкоместа, дру-
гие – виртуальные серверы и дисковые пространства.

В основном это финансовые учреждения, кото-
рым нужны резервные площадки, необходимые по 
требованиям регулятора, и крупные холдинги. Од-
нако мы фокусируемся не только на корпоративном 
бизнесе, но и на МСБ. Таким компаниям мы предо-
ставляем универсальные продукты и сервис с гаран-
тированной безопасностью. Это направление поти-
хоньку растет, но не так, как нам хотелось бы.

– Что, на ваш взгляд, способствует развитию 
индустрии дата-центров в Казахстане?

– Я думаю, что на развитие этой индустрии влияет 
повсеместная диджитализация. Она позволяет обра-
батывать большие объемы данных и, как следствие, 
упростить работу, снизить затраты и повысить про-
изводительность труда. А бизнесу, чтобы быть кон-
курентоспособным в «цифровом» мире, необходимо 
приспосабливаться к реалиям современности. Коли-
чество данных растет изо дня в день и их надо где-то 
безопасно хранить.

Еще один фактор – стремление бизнеса оптими-
зировать свои расходы на непрофильные направле-
ния. Люди постепенно приходят к пониманию того, 
что разместить данные в ЦОДе обходится гораздо 
дешевле, чем строить собственную инфраструкту-
ру, которую вряд ли бизнес будет утилизировать на 
100%. Кроме того, от арендуемой инфраструктуры 
можно отказаться или при необходимости снизить 
объем потребления. В принципе весь мир давно уже 
работает по такой схеме.

ЦОД соответствует всем требованиям безопас-
ности и надежности. За счет оптимизации исполь-
зования площадей и ресурсов провайдеры могут 
установить небольшую стоимость аренды инфра-
структуры, а клиенты получат ряд преимуществ. Им 
не надо покупать «железо», заботиться о настройке 
серверов, а также содержать IT-специалиста – они 
просто пользуются готовым сервисом. Сегодня вы-
года от ЦОДа стала превышать недоверие клиентов, 
которое раньше заставляло их строить собственную 
инфраструктуру. В результате услуги дата-центров 
становятся более востребованы в Казахстане. 
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 ▀ удивительная «Астана», мощный 
ggg, очаровательная Элизабет 
Спортивные эмоции 2017-го

Владимир Плошай

Подходит к концу 2017 год. Он был 
насыщенным, неоднозначным, 
но много радостных моментов 

подарили нам наши спортсмены. Под-
ведем некоторые итоги и дадим прогно-
зы на 2018-й.

Непобежденный головкин
Прославленный непобежденный казах-
станский боксер-профессионал, выступа-
ющий в средней весовой категории, Ген-
надий Головкин всего за профи-карьеру 
провел 38 боев, победив в 37, только по-
следний поединок  с Альваресом завер-
шился вничью. Он одержал 23 победы но-
каутом подряд в течение 9 лет с 22 ноября 
2008 по 18 марта 2017 года. В настоящее 
время занимает 2 место по количеству за-
щит титула чемпиона мира в среднем весе 
– 17 (уступая в этом показателе только 
Бернарду Хопкинсу − 20).

Геннадий Головкин в этом году провел 
два тяжелейших боя.  Сначала 19 марта в 
Нью-Йорке GGG защитил чемпионские 
пояса по версиям IBF, WBC и WBA Super 
от посягательств американца Дэниэла 
Джейкобса. Стоит отметить, что впер-
вые в своей карьере казахстанец провел 
все 12 раундов. «Мне это было нужно. 
Это мое первое испытание 12-раундо-
вым боем. Я нуждаюсь в качественных 
поединках», – сказал после поединка Го-
ловкин. неоднозначный по результату, но 
мощный бой. 

А 16 сентября в Лас-Вегасе была зафик-
сирована ничья в супербое против очень 
сильного мексиканца Сауля Альвареса 
(Канело). Казахстанец остался непобеж-
денным.

Геннадий на протяжении всего матча 
боксировал первым номером, был акти-
вен. Канело практически не вступал в 
обмен ударами, в основном защищался. 
Только во второй половине поединка мек-
сиканец стал более агрессивным, стал 
лезть вперед. Однако все равно Караганди-
нец выглядел гораздо предпочтительнее, 
а удары по мексиканцу сыпались один за 
одним. Не совсем понятно решение судей. 
Головкин, пусть не явно, но был лучше. 
Ничья в пользу Канело. Однозначно. Зато 
теперь вырисовывается интрига. Нас ждет 
реванш.

Отметим, что Геннадий в уходящем 
году стал «Лучшим боксером вне зависи-
мости от весовой категории» по версии 
журнала The Ring. Кроме того, популяр-
ное издание Boxingnews24.com призна-
ло казахстанца лучшим боксером 2017 
года. Вторым стал украинец Василий Ло-
маченко.

Многие специалисты, да и поклонники 
бокса говорят, что GGG уже не тот. Конеч-
но, у них на это есть основания: все-таки 
Геннадию 35, его коронные удары не столь 
стремительны и сильны... Но желание по-
беждать никуда не делось!

Что год грядущий нам готовит? 
Скорее всего 5 мая 2018 года много-

численные поклонники бокса увидят 
повторный поединок Геннадия Головки-
на против Сауля Альвареса. И вот тут и 
наступит момент истины для Геннадия. 
Думается, что он сможет хорошо подгото-
виться и одолеет мексиканца. Причем до-
срочно. Хотелось бы верить. Будет очень 
красиво завершить карьеру на победной 
ноте!

Футбольная «Астана» феерит, 
сборная разочаровывает
Начнем с грустного. Национальная сбор-
ная Казахстана по футболу поражает со 
знаком минус. В рейтинге ФИФА она нахо-
дится на 137-м месте из 206. Хотя справед-
ливости ради надо сказать, что и другие 
постсоветские сборные тоже провалили 
сь. Тенденция? 

Отборочный турнир к чемпионату 
мира в России сборная завершила на по-
следнем месте в группе, набрав всего 3 
очка. Из 6 официальных матчей в уходя-
щем году казахстанцы проиграли 5 и один 
раз сыграли вничью на своем поле с Арме-
нией 1:1. Причем пропущено 15 мячей, а 
забито всего 3! А вообще разница забитых 
и пропущенных за отборочный цикл – 
6:26! Ужассающие цифры!

Главного тренера команды Александра 
Бородюка не критиковал только ленивый. 
Во многом справедливо: особой тактики 
нет, игра блеклая, оборона дырявая... Но 
дело не в российском коуче, в нынешнем 
состоянии даже если бы сборную возгла-
вил Жезе Моринью или Курбан Бердыев, 
да в принципе любой именитый специ-
алист, мало что изменилось бы...

Просто уровень сборников очень по-
средственный. Некому забивать, ну почти. 
Нет лидера, способного повести за собой 
команду. Выделить особо некого, как в не 
столь давние времена у всех на слуху были 
имена Самата Смакова, Нурбола Жумаска-
лиева и многих других. И уровень чемпи-
оната Казахстана, конечно, несопоставим 
с тем же российским. Но проблески есть, 
и – огромные!

Вот «Астана» – прорыв года. Безуслов-
ный. Настоящий. Могучий. Во-первых, 
впервые казахстанский клуб вышел в 
плей-офф Лиги Европы. Во-вторых, сама 
игра астанчан впечатляет.

Теперь подробнее. «Астана» стала чем-
пионом Казахстанав четвертый раз под-
ряд, на 1 очко опередив алматинский 
«Кайрат». Разница мячей потрясающая 
– 74:21. Среди лучших  бомбардиров КПЛ 
два представителя столичной команды – 
Жуниор Кабананга (19) и Патрик Твумаси 
(13). На первом месте, правда, Жерар Гоу 
из «Кайрата» (24). 

Выступление в группе Лиги Европы 
просто великолепное. Астанчане не толь-
ко не потерялись в солидной компании: 
испанский «Вильярреал», чешская «Сла-
вия» и израильский «Маккаби», но за-
няла второе место, отстав от именитых 
испанцев всего на очко. Было одержано 
3 победы, 2 гостевых над №Маккаби» и 
«Славией», забито 10 мячей, пропущено 7. 
Безусловно, в этом огромная заслуга бол-
гарского специалиста, приведшего клуб к 
таким достижениям Станимира Стоилова. 
В Астану уже многие гранды европейского 
футбола не хотят лететь, понимая, как им 
будет тяжело. «Астана» футбольная – это 
уже бренд, не только про знаменитую ве-
локоманду из столицы теперь судачат в 
Старом Свете.

Да, столичный клуб довольно молодой, 
не обладает такой инфраструктурой и 
школой, как «Кайрат». Традиций тоже нет 
славных. Но история пишется на наших 
глазах.

В 1/16 финала Лиги Европы «Астана» 
сразится с лиссабонским «Спортингом». 
Первый матч пройдет в столице Казах-
стана 15 февраля. И хочется верить, что 
наши могут пройти португальский ба-
рьер. Тем более, вдумайтесь, какой пере-
лет предстоит гостям – 7323 км! Плюс 
искусственный газон, суперхолодная по-
года, сумасшедшая поддержка зрителей, 
да вся страна будет болеть. По крайней 
мере в родных стенах астанчане могут 
сыграть очень достойно и даже победить. 
Нервы португальцам точно попортят. 
Кстати, португальские СМИ уже окре-
стили этот матч «Ледяной и синтетиче-
ской битвой».

Фигурная звездочка Элизабет
На небосклоне женского фигурного ка-
тания зажглась новая звездочка. Наша 
казахстанская – Элизабет Турсынбаева. 
Столь экзотичное имя обясняется просто: 
когда ее мать Падишахан Султаналиева 
была в роддоме, много раз смотрела зна-
менитую «Клеопатру» с неподражаемой 
Элизабет Тейлор. В ее честь и назвала 
дочь. 

Совсем кроха – Лизе как раз во время 
Олимпиады испонится 18 лет!

Родилась в Москве. Ее отец Байтак 
Турсынбаев, юрист по образованию за-
нимался там бизнесом. В 5 лет встала на 
коньки, занималась у Елены Водорезовой, 
Этери Тутберидзе. Была чемпионкой Мо-
сквы среди юниоров, входила в сборную 
российской столицы. Однако на семейном 
совете было принято решение, что Лиза 
будет выступать за Кызылординскую об-
ласть и Казахстан. В 2013 году перехала в 
Канаду. Теперь ее тренирует известней-
ший Брайан Орсер. И карьера Турсынбае-
вой развивается. 

В уходящем году была третьей на зим-
ней Азиаде в Саппоро, приняла участие в 
чемпионате мира в Хельсинки, где оказа-
лась девятой, благодаря чему завоевала 
две лицензии для Казахстана на Олимпи-
аду, потом на турнире в Монреале была 
третьей, затем выиграла в Минске на пре-
стижном турнире серии «Челленджер» 
в упорной борьбе. Да, там не выступали 
многие известные фигуристки, но это не 
умаляет заслуг Элизабет.

Впервые на Олимпиаде будут высту-
пать две казахстанских фигуристки. Это 
уже достижение. Но пожелаем талантли-
вой очаровашке, чтобы в ее честь прозву-
чал гимн нашей страны.  

«Арланы» – трехкратные
Клуб»Астана Арланс» в финале седьмого 
сезона Всемирной серии бокса победил 
команду «Куба Домадорес». Причем вик-
тория получилась волевой. Исход схватки 
решился в дополнительном, 11-м поедин-
ке. В весовой категории до 52 кг встреча-
лись Олжас Байниязов и Фрэнк Залдивар. 
Олжас победил и принес астаниннцам 
викторию в матче. Необходимо отметить, 
что «Астана Арлан» по ходу противостоя-
ния уступал со счетом 2:5. Кроме Байни-
язова финальные бои выиграли Асланбек 
Шымбергенов, Закир Сафиуллин, Олжас 
Бокаев, Темиртас Жусупов и Ильяс Сулей-
менов. Поздравляем «арланов» – они в тре-
тий раз в своей истории стали чемпиона-
ми и самым титулованным клубом WSB. 
До этой победы у казахстанцев и кубинцев 
было по 2 чемпионства.

Первые бои Всемирной серии бокса 
следующего сезона запланированы на 2-3 
февраля 2018 года. 

Изменения в астанинском клубе, ко-
нечно, неизбежны. Новые боксеры долж-
ны успешно влиться в клуб и привести его 
к четвертому чемпионству!

В преддверии Олимпиады  
в Пхенчхане

ХХIII Олимпийские игры пройдут в юж-
нокорейском Пхенчхане с 9 по 25 фев-
раля 2018 года. В Играх примут участие 
спортсмены из 90 стран. Будет разыграно 
102 комплекта медалей по 15 видам спор-
та.

А тепрь опять о грустном. Самая зре-
лищная и захватывающая олимпийская 
дисциплина – хоккей – пройдет без сбор-
ной Казахстана. Наша дружина не смог-
ла пробиться га главный турнир. Очень 
жаль.

На данный момент у Казахстана 13 
олимпийских лицензий: 3 по фигурному 
катанию и 10 по биатлону. Наши спор-
тсмены также выступят в горнолыж-
ном спорте, санном спорте, шорт-треке, 

конькобежном спорте, лыжных гонках, 
прыжках на лыжах с трамплина, фри-
стайле-акробатике. Национальная сбор-
ная полностью будет сформирована к 
январю.

Всего за годы независимости казах-
станцы завоевали 7 медалей: 1 золотая, 3 
серебряные и 3 бронзовые.

Чего нам ждать от наших спортсме-
нов? 

Есть фигурист Денис Тен, принесший 
единственную медаль Казахстану на по-
следней Олимпиаде. В уходящем году 
Денис, скажем прямо, не блистал (16-й на 
чемпионате мира в Хельсинки). Но Олим-
пийские игры – это особый турнир. Наде-

емся на Тена, хотя, конечно, конкуренты 
очень сильны. Теперь рассчитываем и на 
фигуристку Элизабет Турсынбаеву. Даже 
если медалей не будет, насладимся вы-
ступлениями наших фигуристов!

Лыжник Алексей Полторанин может 
побороться за медали. Он в этом сезоне 
хорош. Пожелаем ему везения, спор-
тивной злости и оптимальной формы к 
Олимпиаде.

Безусловно, ждем медалей во фри-
стайле. Шикарная Юлия Галышева до-
казала в очередной раз, что она может 
многого добиться в Корее. «Серебро» на 
чемпионате мира в Сьерра-Неваде крас-
норечиво об этом говорит. А в Сочи было 
очень обидно за нашу Юлю, чуть-чуть не 
хватило до суперфинала и пьедестала. Да 
и судьи были не на высоте... Галышева 
способна выстрелить!

От футзала до шахмат
Было в 2017 году еще много ярких спор-
тивных событий. Коротко о них.

Футзал. Футзал в отличие от своего 
болшого собрата становится трендо-
вым для Казахстана. Причем и на на 
клубном уровне, и для сборной. Хоте-
лось бы верить. И есть все, чтобы чем-
пионат РК по футзалу стал топовым. А 
наша футзальная сборная, заняв первое 
место в своей отборочной группе, с раз-
ницей мячей 11:0 (вот так бы в фут-
боле!) вышла на чемпионгат Европы 
в Словении. Мини-футбольный Евро 
пройдет в Любляне с 30 января по 10 
февраля 2018 года. Первый матч кащах-
станские футзалисты проведут 1 фев-
раля против сборной Польши. Кроме 
нее в нашей группе также россияне. Еа-
помним, на прошлом Евро в 2016 году 
в Сербии футзалисты Казахстана стали 
третьими. В этот раз есть все шансы по-
бороться и за «золото». Пожелаем им 
успеха и удачи. Состав неплохой, один 
из лучших вратарей Игита в порядке, 
прекрасный тренеер Какау, да и тур-
нирная сетка благоприятная.

Футзальный «Кайрат» – двукрат-
ный обладатель Кубка УЕФА, один из 
сильнейших мини-футбольных клубов 
Европы. К сожалению, не смогли про-
биться в Финал четырех сезона 2017-16, 
уступив действующему чемпиону тур-
нира в заключительном матче Элитно-
го раунда испанскому «Интеру» – 3:5. 
А в апреле в Алматы в Финале четырех 
сезона 2016-17 алматинский «кайрат» 
в полуфинале проиграл все тому же 
«Интеру». В матче за третье место в дра-
матчной борьбе кайратовцы по пеналь-
ти одолели российскую «Югру», триж-
ды отыгрываясь по ходу поединка.

теннис. Поражовали наши тенни-
систы. В сентябре в Астане мужская 
сборная Казахстана обыграла мощную 
команду Аргентины в матче плей-офф 
Мировой группы и вышла в элиту. По-
беду нашим принес Михаил Кукушкин, 
переигравший Диего Шварцмана – 6:4, 
6:4, 7:6. Счет в матче стал 3:1, и Казах-
стан досрочно оформил победу. Стит 
отметить, что аргентинцы стали тре-
тьими действующими обладателями 
Кубка Дэвиса, вылетевшими из Миро-
вой группы. До них это были французы 
(1997) и шведы (1999).

Шахматы. Отличились в этом году и ка-
захстанские шахматистки. Динара Са-
дуакасова и Жансая Абдумалик – про-
сто умницы! Во-первых, они принесли 
нашей стране «золото» V Азиатских игр 
в закрытых помещениях в Ашхабаде. 
Во-вторых, Динара выиграла предста-
вительный турнир во Вьетнаме и во-
шла в иоп-30 сильнейших шахматисток 
планеты. Она мечтает попасть в топ-10, 
и в следующем году у нее есть для этого 
все шансы. А 17-летняя Жансая стала 
чемпионкой мира по шахматам сре-
ди участников до 20 лет в Италии. Она 
прогрессирует стремительно. Напом-
ним, Абдумалик – четырехкратная чем-
пионка мира среди девочек, гроссмей-
стер среди женщин и международный 
мастер среди мужчин, входит в топ-50 
мирового рейтинга.

Конечно, нельзя не вспомнить фев-
ральскую зимнюю Универсиаду, про-
шедшую в Алматы. Казахстан занял 
второе место в общекомандном зачете 
(11 золотых, 8 серебряных и 17 бронзо-
вых), уступив только России. Отметим, 
что организована Универсиада была на 
высочайшем уровне.


